
Местом проведения меропри-
ятия станет площадь Про-
мышленности. Пространство 
у павильона «Космонавтика 
и авиация» разделят на специ-
альные тематические секции. 

Научиться новому
В зоне «Обучение» специали-
сты медиаиндустрии поделят-
ся с посетителями методикой 
создания контента. Гостей по-
знакомят с представителями 
ведущих направлений инду-
стрии: печатных СМИ, соци-
альных сетей, издательских 
домов, медиахолдингов, 
агентств, радио, онлайн-ки-
нотеатров, ТВ, интернет-пло-
щадок и брендов.
По традиции, в медиафести-
вале примет участие редакция 
газеты «Вечерняя Москва». 
31 августа в 10:45, в шатре № 4 
зоны «Обучение» состоится 
презентация совместных ме-
диапроектов газеты «ВМ» 
и Федерации городошного 
спорта России «ГородОК — Ве-
черняя Москва». Главный ре-
дактор «ВМ» Александр Ку-
приянов и президент Обще-

Комфортный центр 
для волонтеров
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) сообщил 
об открытии нового волон-
терского центра «Доброе 
место». 

Современное мно-
гофункциональное 
пространство рас-
положилось на се-
веро-востоке Мо-
сквы — в Ясном 
проезде, дом 8, кор-
пус 1. Его общая 
площадь — свыше 
140 квадратных метров. Гра-
фик работы центра учитывает 
специфику занятости москви-
чей разного возраста и про-
фессий.
— Здесь можно поддержать 
социальные акции и благотво-
рительные проекты, пооб-
щаться с единомышленника-
ми, сходить на полезные ма-
стер-классы и лекции, а также 

принести собранное вторсы-
рье и корм для животных из 
приютов, — рассказал мэр. 
Территория центра разделена 
на несколько функциональных 

зон: зал «Инициа-
тива», простран-
ство добрых встреч, 
кабинет команды 
центра, а также зо-
ны отдыха для по-
сетителей.
По словам Сергея 
Собянина, с момен-
та открытия перво-

го «Доброго места» подобные 
волонтерские центры посети-
ли больше 31 тысячи москви-
чей. Сегодня открыто уже во-
семь таких городских про-
странств.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Душевный выходной удивит 
рекордной суворовской кашей
31 сентября в столице прой-
дет XIII межрегиональный 
творческий фестиваль сла-
вянского искусства «Русское 
поле». Гостей ждут новые 
рекорды, ярмарка, высту-
пления творческих коллек-
тивов, разнообразные ма-
стер-классы и конкурсы. 
Корреспондент «ВМ» узнала, 
каким будет народное гуля-
нье в этом году.

Рабочие, словно пчелки, бы-
стро перемещаются по пло-
щадке, готовя ее к приходу 
гостей. Несколько мужчин 
уже собирают огромный сноп 
сена: колосья привезли с че-
тырех полей ратной славы 
России, чьи названия извест-
ны многим: с Куликова, 
Крымского, Бородинского 
и Прохоровского.
— Наш фестиваль — это ду-
шевный русский выходной, — 
рассказывает руководитель 
оргкомитета фестиваля «Рус-
ское поле» Маргарита Желез-
нова. — Москвичи и гости 
столицы любят его, потому 
что каждый здесь найдет что-
то себе по душе. В этом году на 
13 площадках посетители 
смогут попробовать нацио-
нальную кухню разных регио-
нов страны, увидеть модный 
показ одежды в этностиле или 
понаблюдать за реконструк-
торами, которые покажут ба-
тальные сцены Отечествен-
ной войны 1812 года.

Фестиваль всегда славился 
своими участниками: имен-
но они впечатляют гостей на-
циональной едой, одеждой 
и предметами народных про-
мыслов. В этом году было по-
дано около 5 тысяч заявок из 
66 регионов страны. Органи-
заторы выбрали из них луч-
шие. Свою малую родину бу-
дут представлять более 1600 
человек. Впервые среди них 
можно будет встретить го-
стей из Калмыкии, Северной 
Осетии, а также из Китая.
— Иностранцы к нам приез-
жают не впервые. Узбекистан 
удивляет нас своей одеждой 
уже третий год, а зарубежные 

музыкальные коллективы ак-
тивно радовали гостей до пан-
демии. В этом году дизайнер 
из Китая представит нам кол-
лекцию нарядов с русскими 
народными мотивами. Такие 
особенно ценятся в Поднебес-
ной среди покупателей, — де-
лится Маргарита.
На фестивале вновь будут ста-
вить рекорды. Например, 
в огромной кастрюле сварят 
целых две тонны «суворов-
ской каши» по рецепту 1799 
года. Впервые это блюдо при-
готовили 225 лет назад во 
время перехода русских войск 
через Альпы. Провизия за-
кончилась, и полководец ве-
лел солдатам достать все, что 
есть в их котомках. Из этого 
получилось много навари-
стой каши.
— Информация о «Русском 
поле» с каждым годом дохо-
дит в новые страны. И люди 
оттуда интересуются им, по-
тому что некоторые изучают 
наши традиции. По сути, наш 
фестиваль давно стал между-
народным, — подчеркивает 
Маргарита Железнова. — 
В прошлом году, например, 
прямую трансляцию меро-
приятия смотрели 38,5 мил-
лиона зрителей из 143 стран 
мира, включая Россию. Этот 
интерес к фестивалю доказы-
вает его значимость и необхо-
димость.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Около 120 пар поженились этим летом на объектах транспорта — на станции метро 
«Маяковская» и Северном речном вокзале. Как сообщила заммэра Анастасия Ракова, всего 
на площадках проекта «Новые адреса счастья» этим летом поженились свыше 6 тысяч пар. 
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Завтра на ВДНХ 
открывается 
Московский 
медиафести-
валь — 2024. 
Организаторы 
подготовили 
двухдневную 
программу 
для специали-
стов и любите-
лей медиа. 
«ВМ» узнала 
подробности. 

фестиваль

Большой праздник медиа

29 августа. Будущий хлебопашец Александр Король (слева) и член правления СПК Колхоз 
«Горячевский» Владимир Буран контролируют рабочих, собирающих рекордно большой сноп сена. 
Фото: Наталья Феоктистова

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

надо понимать

Старинный враг. Почему 
Великобритания постоянно 
пытается нас уязвить — разбираемся 
вместе с экспертами ➔ СТР. 5

события и комментарии

Розовый мед, сыр-косичка. 
Дегустируем продукты, 
привезенные на крупнейшую 
ярмарку, и вам рассказываем ➔ СТР. 6

внутренний туризм

Пешком по Русскому Северу. 
Что нужно знать, отправляясь 
в короткий поход, как выбрать 
маршрут ➔ СТР. 7

vm.ru
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Ветер 1–3 м/с

Давление 756 мм

Влажность воздуха 42%

¥

117

А ты
записался 
на контрактную службу?

ВИТАЛИЙ СУЧКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
НАЦИОНАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ
И МЕЖРЕГИОНАЛЬНЫХ СВЯЗЕЙ

Вновь мы завершаем череду 
летних мероприятий масштаб-
ным фестивалем «Русское по-
ле», который представляет со-
бой многообразную палитру 
русской культуры, привлекая 
участников из разных регио-
нов России и неизменно даря 
настоящий праздник москви-
чам и гостям столицы. В этом 
году фестиваль посвящен Го-
ду семьи, что нашло свое от-
ражение не только в названи-
ях площадок, но и в тематиче-
ских мероприятиях для детей 
и взрослых.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

С 2002 года Московский фестиваль прессы проводился 
ежегодно на Поклонной горе при поддержке Департамента 
СМИ и рекламы города Москвы. С 2023 года это событие 
приобрело новый формат: полноценный медиафестиваль, 
представляющий весь спектр городских СМИ, многих участ-
ников интернет-сообщества, а также блогеров. В этом году 
мероприятие впервые состоится на территории ВДНХ.

справка

Шатер № 3 
1 сентября в 14:00–14:45 
руководитель проекта 
«Пресса в образовании» Ирина 
Сидорова и шеф-редактор проекта 
Дмитрий Толкачев расскажут, 
как московские школьники могут 
стать авторами в газете

Центральный дом 
автотранспорта

Шатер № 4 
31 августа в 10:45–11:45 пройдет 
презентация совместных 
медиапроектов газеты 
«Вечерняя Москва» и Федерации 
городошного спорта России — 
«ГородОК Вечерняя Москва». 
Такой союз направлен 
на популяризацию национальной 
российской игры в городки

Музей транспорта

Павильон 
«Атом»

Павильон № 57 
«Россия — моя история»

Профессиональные журналисты, 
создатели контента обменяются 
опытом и встретятся с читателями 

Шатер 
«Герои 
медиа» 

Музей космонавтики 
и авиации

Музей 
оптических 
иллюзий

Зона 
вдохновения

Шатер № 6 
31 августа в 12:45–13:30 главный 
редактор газеты «Вечерняя Москва» 
Александр Куприянов проведет 
мастер-класс «Журналистика 
в России: как новое поколение 
смотрит на мир и формирует 
информационное поле»

Ярмарка 
медиаизданий

цитата

Нам важно через 
вовлекающие, 
образователь-
ные, развлека-
тельные форма-
ты рассказать 
о роли медиа-
отрасли в обще-
стве. Мы сфор-
мировали про-
грамму так, 
чтобы она была 
интересна, по-
знавательна 
для разной ауди-
тории вне зави-
симости от воз-
раста, профес-
сии и увлечений.

ВАЛЕНТИН СМОЛЯКОВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПРОДЮСЕР 
МОСКОВСКОГО 
МЕДИАФЕСТИВАЛЯ

российской общественной 
организации «Федерация го-
родошного спорта России» На-
дежда Павлова подпишут со-
глашение о сотрудничестве. 
Руководители учреждений 
расскажут, как возродить и по-
пуляризировать националь-
ную игру «Городки». Кстати, 
19 августа этому официально-
му виду спорта исполнился 
101 год. Также в рамках собы-
тия пройдет встреча с рекор-
дсменкой России и мира по 
городошному спорту Жанной 
Акрымовой и презентация но-
вого образовательного моду-
ля «Городки в школы».
1 сентября в 14:00 в шатре № 3 
руководитель проекта «Вечер-
ней Москвы» «Пресса в обра-
зовании» Ирина Сидорова 
и шеф-редактор проекта Дми-

трий Толкачев расскажут, как 
московские школьники могут 
стать авторами в газете.
В других шатрах этой зоны по-
сетители встретятся с экспер-
тами в сфере СМИ, смогут уз-
нать о закулисье мира медиа. 
На площадке будут организо-
ваны активности для всех же-
лающих, для экспертов и для 
начинающих специалистов. 
На площадке «Герои медиа» 
посетители узнают новые 

тренды. Например, в ходе дис-
куссии «Как стать звездой му-
зыкальной индустрии» компо-
зиторы, продюсеры телекана-
лов и сотрудники радиостан-
ций расскажут о продвижении 
в эпоху расцвета интернет-
сервисов. 

Отдохнуть всей семьей
В зоне «Развлечения» будут 
работать три шатра. В каждом 
из них организаторы подгото-
вили разные форматы актив-
ностей. Например, в шатре 
№ 5 пройдут интеллектуаль-
ные игры, практические ма-
стер-классы и викторины, ша-
тер № 6 предложит гостям из-

учить личный 
опыт лидеров рын-
ка в формате лек-
ций и презента-
ций. А в шатре № 7 
подготовили раз-
влечения для са-
мых юных посе-
тителей фестива-
ля. Так, 31 августа 
в этой части фести-
валя с 12:45 по 
13:45 состоится 
«Летучка» юных 
журналистов.

Также в этой зоне с 31 августа 
по 1 сентября с 10:00 до 21:00 
будет работать Ярмарка меди-
аизданий. Здесь гости смогут 
погрузиться в мир печатной 
прессы и книжной индустрии, 
оформить подписку на люби-
мый журнал или газету, встре-
титься с представителями из-
дательских домов и СМИ.
Кстати, в шатре № 6 зоны 
«Развлечения» 31 августа 
в 12:45 главный редактор га-
зеты «Вечерняя Москва» Алек-
сандр Куприянов проведет 
мастер-класс «Журналистика 
в России: как новое поколе-
ние смотрит на мир и форми-
рует информационное поле».

Найти источник 
вдохновения
Наконец, под открытым не-
бом в зоне «Вдохновение» 
партнеры события — инду-
стриальные холдинги, медиа-

издания и другие игроки рын-
ка — откроют свои креатив-
ные зоны. Посетителей будут 
ждать тренинги, выставоч-
ные пространства, интерак-
тивные инсталляции, фотозо-
ны и арт-объекты, посвящен-
ные широкому спектру тема-
тик медиа: от музыки, ЗОЖ, 
кино, театра, моды, туризма, 
культуры и семьи до карьеры, 
бизнеса, науки и цифровой 
безопасности. Гости получат 
яркие впечатления для новых 

достижений и развития твор-
ческих проектов.
Зажигательная развлекатель-
ная программа продолжится 
на главной сцене медиафести-
валя. Вечером 31 августа вы-
ступят молодые артисты 
DAASHA, Никита Киоссе, Най-
дИ, Фейгин, ЭRIKA, Мартго-
рит, Марьяна Ми. 
1 сентября завершит фести-
валь «Ночь пожирателей рос-
сийской рекламы», где гости 
увидят лучшие работы отече-
ственной рекламы и проведут 
семейный досуг за просмо-
тром шедевров медиаинду-
стрии. Полная программа Мо-
сковского медиафестиваля 
доступна на официальном 
сайте mosmediafest.ru.

Столица креатива 
Свыше миллиона москвичей 
связаны с творческими про-
фессиями, и наиболее востре-
бованные из них относятся 
именно к медиаотрасли, рас-
сказал руководитель Департа-
мента средств массовой ин-
формации и рекламы города 
Москвы Иван Шубин.
— Москва — самый креатив-
ный город страны. Ее значе-
ние в этом отношении крайне 
существенно как в деятельно-
сти по распространению ин-
формации, развитию культу-
ры и творческого потенциала 
людей, так и в экономике го-
рода. Нынешний медиафести-
валь — это первая попытка 
представить медиаинду-
стрию во всем ее многообра-
зии, — подчеркнул Иван Шу-
бин. — Благодаря такому раз-
нообразию форматов можно 
будет убедиться в доступно-
сти медиатехнологий для лю-
дей разных возрастов и инте-
ресов, показать им возможно-
сти, которые открываются 
для получения информации 
или развития своего творче-
ского потенциала. Медиафе-
стиваль рассчитан на самую 
широкую аудиторию, и, уве-
рен, что он никого не оставит 
равнодушным.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Сцена 

Зона развлечений

Зона обучения

Редакция 
нашей газеты 
подготовила 
насыщенную 
программу 
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Сергей Собянин: Шестиполосный автомобильный мост свяжет сразу три района

Утренние тренировки помогают зарядиться энергией 

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем личном бло-
ге рассказал о строительстве 
нового автомобильного мо-
ста, а в телеграм-канале на-
писал об открытии новой 
школы, присвоении почетно-
го знака «Родительская сла-
ва», а также подвел итоги 
Московской международной 
недели кино. 

Строят методом надвижки
В столице продолжается раз-
витие дорожно-транспортной 
инфраструктуры. Сергей Со-
бянин в своем блоге сообщил, 
что новый шестиполосный 
автомобильный мост через 
Москву-реку свяжет сразу три 
района: Филевский Парк, 
Пресненский и Хорошево-
Мневники. Кроме того, доба-
вил мэр столицы, этот мост 
обеспечит дополнительный 
выезд с территории Нацио-
нального космического цен-

тра в сторону северо-запада 
столицы.
— Мост возводят методом 
надвижки. Сейчас строители 
устанавливают опоры, ведут 
работы по сборке металло-
конструкций арочного про-
летного строения. Откры-
тие намечено на следующий, 
2025 год, — поделился глава 
города.

Современная школа
В Филимонковском районе 
столицы открылось новое зда-
ние школы № 1392. Сергей 
Собянин рассказал, что учеб-
ный корпус на улице Бра-
тьев Бромлей рассчитан на 
1100 учеников 1–11-х классов. 
— В здании оборудованы 
универсальные и специали-
зированные кабинеты, лабо-
раторно-исследовательские 
комплексы, ИТ-полигон, ме-
диатека, спортивные залы, 
пространство для занятий 
живописью, помещения для 
танцевального и шахматного 
кружков, — написал мэр. 
Важная часть школы — мно-
гофункциональное много-

светное пространство, где 
можно проводить школьные 
мероприятия, занятия по 
танцам и актерскому мастер-
ству, педсоветы и встречи 
с родителями.

— На территории обустроены 
спортивные площадки, до-
рожки для прыжков в длину 
и бега, зона воркаута и про-
странство для отдыха, — доба-
вил глава города, уточнив, что 

первых учеников школа при-
мет уже 2 сентября.
Сергей Собянин также напом-
нил, что за последние годы 
в Филимонковском районе 
построено порядка 20 новых 

школ и детских садов, актив-
но прокладываются дороги, 
в том числе для удобного 
подъезда к станциям метро. 
— В ближайшие недели от-
кроется новая поликлиника 
для детей и взрослых на Свет-
лом бульваре, — добавил мэр 
Москвы.

Заслуженная награда
Почетным знаком «Родитель-
ская слава» наградили 13 мо-
сковских семей. Сергей Собя-
нин поздравил многодетные 
семьи и рассказал о некото-
рых из них. Например, награ-
ды были удостоены Ольга 
и Денис Лобовы, воспитавшие 
11 детей, Ксения Трусихина 
и Алексей Конкин — родите-
ли десятерых ребят, а также 
Ольга Швечкова и Владислав 
Гриб, в семье которых недав-
но родился седьмой ребенок, 
и Светлана и Алексей Баки-
ны — у них шестеро детей.
— Всего с момента учрежде-
ния почетным знаком «Роди-
тельская слава города Мо-
сквы» награждены 357 много-
детных семей. Это дань ува-

жения людям, взявшим на 
себя огромную ответствен-
ность — достойно воспитать 
пятерых и больше детей, — 
отметил глава города.
Напомним, что при награж-
дении одному из родителей 
(усыновителей) выплачива-
ется единовременное денеж-
ное поощрение в размере 
275 тысяч рублей.
— Помимо выплат на детей, 
многодетные семьи Москвы 
получают скидки и пособия 
на оплату жилищно-комму-
нальных услуг, покупку 
школьной формы и других то-
варов. Многодетные родите-
ли и дети до 18 лет могут бес-
платно пользоваться обще-
ственным транспортом, — на-
помнил мэр Москвы в своем 
телеграм-канале.

Центр киноиндустрии
В столице прошла I Москов-
ская международная неделя 
кино. В ней участвовали 
представители кинокомпа-
ний, продюсеры, сценаристы 
и государственные деятели из 
47 стран.

— Москва подписала девять 
соглашений с российскими 
и зарубежными партнерами. 
Будем продвигать столицу 
как новый центр междуна-
родной киноиндустрии, — со-
общил Сергей Собянин, под-
водя итоги международного 
мероприятия. 
Он подчеркнул, что Москва 
готова предоставить все для 
кинопроизводства полного 
цикла — специально для это-
го создан Московский кино-
кластер, работает городская 
Кинокомиссия, которая помо-
гает быстро согласовывать 
съемки на столичных объек-
тах, запущена Киноплатфор-
ма Москино.
— В рамках культурной про-
граммы проходили кастинги, 
лекции, кинопоказы, экскур-
сии по местам съемок. Мы 
провели девять тематических 
кинофестивалей, — добавил 
глава города. — В целом Мо-
сковскую международную не-
делю кино посетили больше 
600 000 человек.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Недавно муниципальный 
округ Басманный получил 
новые герб и флаг, его глава 
Виктор Мейер признается, 
что год ждал этого события. 
«ВМ» узнала, как проходит 
утро руководителя.

Дружелюбный, сдержанный 
Виктор Викторович похож на 
русского богатыря — креп-
кий, статный, с военной вы-
правкой. На вопросы отвеча-
ет четко и полно.
— Распорядок моего утра не 
меняется с 14 лет, когда 
я учился в суворовском учили-
ще, — рассказывает глава му-
ниципального округа Басман-
ный. — Встаю без будильника 
в 5 часов 45 минут. Сразу, как 
и многие современные люди, 
беру телефон — важно дер-
жать руку на пульсе: читаю 
новости от Московского ин-
формбюро, проверяю почту 
и рабочие чаты. Обязательно 
просматриваю еще раз распи-
сание своего рабочего дня.
По словам Виктора Викторо-
вича, жена и сын уже давно 

привыкли к его раннему подъ-
ему, так что в 6:30 все уже го-
товятся к новому дню. 
— В 7 часов собираемся за сто-
лом. Я ем овсянку на воде. Го-
товится она очень просто, до-
статочно залить ее крутым 
кипятком и оставить на 15 ми-
нут. В кашу я давно не добав-
ляю ни соли, ни сахара, ни 
специй, ни ягод, ни джема. 
Могу съесть немного сыра. 
И кофе тоже пью без молока 
и сахара. Полученной энер-
гии вполне хватает, чтобы от-
правиться в спортзал, — пояс-
няет Виктор Мейер.
Во время завтрака семья обя-
зательно обсуждает предстоя-
щий день, делится планами, 
причем на разных языках.
— Сын учит немецкий и ан-
глийский, поэтому мы с же-
ной обязательно ведем беседу 
на этих языках, потому что 
практика никогда не бывает 
лишней. И помогает разви-
вать новые нейронные свя-
зи, — добавляет он.
После легкого завтрака Вик-
тор Викторович спешит 

в фитнес-клуб. 10 минут на 
автомобиле — и можно при-
ступать к тренировке.
— Она всегда длится ровно 
60 минут. Это может быть 
ходьба по дорожке, дистанция 
1,5 километра в бассейне 
(кстати, сын тоже занимается 
плаванием), функциональная 
или силовая тренировка. За 
час тело просыпается, прихо-
дит в тонус, и я готов к актив-
ной работе. 

От фитнес-зала до места рабо-
ты на Новой Басманной на ма-
шине считаные минуты, но 
у Виктора Мейера на это ухо-
дит больше времени.
— Всегда обращаю внимание 
на чистоту территории, обяза-
тельно проезжаю участки, где 
ведутся ремонтные работы, — 
поясняет глава муниципаль-
ного округа. — Сейчас в Ляли-
ном переулке меняют бор-
дюрный камень и асфальтобе-

тонное покрытие. Конечно, 
я еду на работу через этот пе-
реулок. Я должен знать, ви-
деть, как и что там происхо-
дит, в какой стадии. А в 8:55 
уже вхожу на работу, просма-
триваю документы, всю ин-
формацию, готовлюсь к опе-
ративному совещанию, кото-
рое начинается в 9:30. Так что 
мое утро всегда спортивное 
и активное.
Впрочем, и отдых у семьи 
Мейер тоже всегда активный: 
в выходные — пешие прогул-
ки по центру города или пар-
ку, а отпуск — на автомобиле 
по регионам России.
— В этом году мы две недели 
путешествовали, побывали 
в Краснодарском крае у моря, 
потом в Ставрополе погуляли 
и уехали в горы Северной 
Осетии, Кабардино-Балка-
рии. В следующем году пла-
нируем поехать в Архангель-
скую область, хочу показать 
сыну Русский Север, да и са-
мому посмотреть, что там 
и как сейчас, ведь я там не 
был с 2007 года. Интересно. 
А пока откладываю мысли об 
отпуске, на часах 9:15 — пора 
работать!
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

11 июля. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) на открытии моста между стрелкой острова 
Балчуг и Крымской набережной. Новые мосты укрепляют связи между районами

Дом XIX века на 1-й Брестской 
улице окружили современные 
высотки. Пейзаж, больше 
характерный для Лондона. 
Фото: Анатолий Цымбалюк

КРОМЕ ТОГО
Департамент транспорта Москвы вчера открыл реги-
страцию на Осенний велофестиваль, который прой-
дет 14 сентября. По просьбам постоянных участников 
фестиваля в этот раз принято решение распределить 
стартующих по времени. Это позволит сократить 
количество одновременно начинающих движение 
велосипедистов и сделает поездку комфортнее 
для всех участников. Желающие могут зарегистри-
роваться на сайте mosvelofest.ru и указать временной 
отрезок, в котором планируют начать поездку.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Нашим питомцам 
можно позавидовать

31 августа в России отмеча-
ется профессиональный 
праздник — День ветери-
нарного работника. Соосно-
ватель и руководитель Евро-
пейского ветеринарного 
центра (EVC) Алексей Мало-
ватский (на фото) рассказал, 
как Москва сегодня заботит-
ся о братьях наших меньших. 

В ветеринарию Алексей Ма-
ловатский пришел из боль-
шой медицины, «человече-
ской». Решил, что нужно нако-
пленный опыт, а также ряд 
стандартов и новаций одной 
сферы активнее применять 
в другой, чтобы братья наши 
меньшие могли получать сво-
евременную и качественную 
помощь. 
— Это касается вопросов про-
филактики, ранней диагно-
стики, регулярных обследова-
ний, разделения потоков па-
циентов, внедрения КТ и МРТ 
в ветеринарных центрах, 
а также роста профессиональ-
ных кадров, — отмечает он.
За новациями внутри клиник 
и большая внешняя работа. 
Ее активно ведет город в по-
следние годы, привлекая ве-
теринарные центры и кино-
логические службы, в том 
числе Российскую кинологи-
ческую федерацию. Ставку 
делают на создание безопас-
ных и комфортных условий 
для четвероногих. В столице 
уже свыше полусотни площа-
док для выгула собак «Питом-
цы в Москве». 
— Москва — это один из тех 
европейских мегаполисов, 
где по-настоящему заботятся 
о создании дружественной 
и благоприятной инфраструк-
туры и среды для домашних 
питомцев и их владельцев. 
Это парки, прогулочные пло-
щадки, которые строят по но-
вым столичным стандар-
там, — отметил Алексей Ма-
ловатский. 
По словам эксперта, сами 
владельцы домашних живот-
ных в Москве стали прояв-
лять большую ответствен-
ность по отношению к выбо-

ру питомцев, их воспитанию 
и лечению. 
— Питомец становится пол-
ноценным членом семьи, в ко-
торой к нему относятся как 
к ребенку, беря на себя все 
хлопоты, заботу и ответствен-
ность. Эти два тренда — забо-
та городских властей и самих 
горожан о питомцах — фор-
мируют качественную и без-
опасную среду для всех: и для 
животных, и для людей, — го-
ворит Маловатский. — Навер-
ное, 5–6 лет назад об этом да-
же никто и мечтать не мог, 
чтобы такая забота была о пи-
томцах в Москве. Сегодня лю-
бые домашние животные ев-
ропейских столиц могут поза-
видовать своим четвероно-
гим собратьям в Москве. 
Среди любимых мест в столи-
це Алексей Маловатский на-
зывает парки — Сокольники, 
«Музеон», Парк Горького, 
а еще особый — кинологиче-
ский парк на Кольской улице. 
— Площадка такого уровня, 
где могут тренироваться соба-
ки, в том числе с кинологами, 
задает тренд на развитие сети 
выгульных пространств 
и мест для занятий с собака-
ми, — добавляет он. — У тако-
го рода парков впереди боль-
шое будущее — мы ждем от-
крытия новых кинологиче-
ских центров притяжения. 
Алексей Маловатский счита-
ет, что за последние годы 
в столице сделан большой шаг 
и для того, чтобы собаки — 
помощники человека — чув-
ствовали себя лучше. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

29 августа. Виктор Мейер у места работы — здания 
аппарата Совета муниципального округа Басманный

В московских квартирах 
проживает больше мил-
лиона собак. Четвероно-
гих друзей держит чет-
верть семей нашего боль-
шого города. С 2021 года 
в рамках программы «Мой 
район» город реализовал 
пилотный проект — пер-
вые выгульные площадки 
«Питомцы в Москве». 
Вместе с экспертами Рос-
сийской кинологической 
федерации были разра-
ботаны концепции пло-
щадок нового формата — 
для выгула собак и отды-
ха их владельцев. Боль-
шое внимание уделили 
безопасности. Все пло-
щадки оснащены вхо-
дом-тамбуром.

справка

досье
Виктор Викторович 
Мейер родился 4 июля 
1985 года в поселке Ко-
маричи Брянской обла-
сти. В 2002 году окончил 
Московское суворовское 
училище. В 2007 году — 
Военный университет 
по специальности «юри-
спруденция». С 2007 
по 2011 год проходил 
военную службу в Севе-
ро-Кавказском военном 
округе. В 2012 году по-
лучил диплом Брянско-
го государственного 
университета имени ака-
демика Петровского 
по специальности «фи-
нансы и кредит». 
С 2012 года Виктор Мей-
ер руководил МФЦ рай-
она Кунцево, с 2014 года 
по октябрь 2022-го был 
руководителем МФЦ 
района Басманный. 
С октября 2022 года — 
глава муниципального 
округа Басманный. 
Женат, воспитывает 
сына.
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Школа — новый мир 
для первоклашки

В предстоящий понедельник 
сотни тысяч детей в столице 
сядут за школьные парты. 
С какими чувствами вспоми-
нают свой первый звонок 
и свои учебные годы руково-
дители столичных структур 
и ведомств, поинтересова-
лась «ВМ». 

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Начало учебного года — пер-
вый аккорд незабываемых 
школьных лет. Помню вос-
торг, волнение, удивление 
и другой спектр чувств, охва-
тивших меня, когда впервые 
шел в школу. Радостные лица 
знакомых по двору и незнако-
мых ребят, цветы учителям, 
поздравления, напутствия… 
И хотя это было давно, школь-
ная жизнь сегодня тоже зна-
чится в нашей повестке. 
В школах в Зюзине провожу 
иногда уроки обществоведе-
ния. Обязательно встречаюсь 
с руководителями, учителя-
ми, членами управляющих 
советов и обсуждаю пробле-
мы, в решении которых могу 
помочь.

ОЛЬГА КОСЕЦ
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ДЕПУТАТ 
БАСМАННОГО РАЙОНА СТОЛИЦЫ

Каждый раз в начале сентября 
при звуке колокольчика вот 
уже более сорока лет у меня 
перехватывает дыхание. 
Вспоминаю свои школьные 
годы: мы, тогдашние дети, бы-
ли милыми, трогательными, 
с большими букетами астр, 
георгинов или гладиолусов. 
Садились за парты, мечтали 
о новых друзьях. Отправляя 
сегодня своих детей в школы, 
смотрим на все иначе. Хочет-
ся сказать им: «Растите, учи-
тесь, набирайтесь знаний 
и радуйте нас, родителей, сво-
ими успехами!»

ВИКТОРИЯ ВОДОСТОЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ МЕДИАОТДЕЛА 
ГБУ ЦСД АТЛАНТ

Конечно, я помню день, когда 
впервые шла в первый класс. 
Это был 1991 год. На мне была 
классическая форма того вре-
мени, с белым фартуком. Фар-
тук, кстати, был очень лако-
ничным, без миллиона вся-
ких разных кружев. И хотя 
такие в то время тоже носили, 
мне ажурные не нравились. 
А в руках у меня был большой 
и красивый букет из гладио-
лусов для моей первой учи-
тельницы Татьяны Тихонов-
ны. Типовая школа в подмо-
сковном городе Подольске 

мне, первоклашке, показа-
лась огромной, как целый 
мир, новый и необъятный. 
Вообще, все в этот день для 
меня, если честно, было как 
в тумане.

ДЕНИС БЕЛЯЕВСКИЙ
РУКОВОДИТЕЛЬ АППАРАТА СОВЕТА 
ДЕПУТАТОВ МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ОРЕХОВОБОРИСОВО ЮЖНОЕ

Школьные годы всегда вызы-
вают у меня приятную но-
стальгию. Я вспоминаю, как 
собирал свой школьный порт-
фель: ручки, карандаши, те-
тради, учебники — это была 
целая церемония, особый ри-
туал, который перед началом 
учебного года был приятен 
каждому школьнику. 

ДЕНИС ОСТРОУШКО
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТНОГО 
ОФИСА ГАУ АОП

Если честно, не помню свой 
первый день в школе, но ро-
дители рассказывали, что 
я картаво читал стишок вме-
сте с другими первоклашка-
ми, и у меня были строчки: 
«А теперь, а теперь, нам от-
крыла школа дверь, посмо-
трите на меня — вот какой 
счастливый я». Через много 
лет, когда я был уже взрос-
лым, нашли старую видеокас-
сету и посмотрели видео, за-
писанное на первую ручную 
камеру, которая была у папы 
моей одноклассницы. И вот 
там, как оказалось, я расска-
зываю совершенно другой 
стишок, но его я так и не 
вспомнил. А вот слова из сти-
хотворения, которое читал 
другой первоклассник, с ко-
торым мы потом сидели за од-
ной партой почти все десять 
лет, помню до сих пор. 

АЛИСА КУЧКАРОВА 
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ  ЗА ДОБРОТУ

Я с большим удовольствием 
вспоминаю свои школьные 
годы. Там у меня появились 
самые верные друзья, во вре-
мя учебы пришло осознание 
будущей специальности. Обо-
жаю собираться со своими то-
варищами, бывшими одно-
классниками, хотя бы раз 
в год и освежать в памяти кар-
тины тех далеких школьных 
дней — как мы мечтали сдать 
экзамены, влюблялись — 
и будто заново переживать 
эти эмоции.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Самый удобный 
способ голосовать 
Выборы депутатов Московской городской думы прой-
дут с 6 по 8 сентября. По опыту проведения прошлых 
выборов, большинство москвичей предпочитают дис-
танционное электронное голосование. «ВМ» рассказы-
вает, как проголосовать онлайн. 

Сформировали климатическую повестку

Вчера Москва представила 
аналитическое исследова-
ние «Климатическая повест-
ка городов БРИКС» и он-
лайн-инструментарий, кото-
рый города могут самос-
тоятельно использовать 
для диагностики своих ре-
шений в сфере противодей-
ствия изменениям климата.

БРИКС сегодня играет важ-
ную роль в формировании 
климатической повестки ми-
ра. В странах объединения 
проживает около 45 процен-
тов населения планеты и про-
изводится более трети миро-
вого ВВП, на них приходится 

свыше 40 процентов глобаль-
ного потребления энергоре-
сурсов и почти половина вы-
бросов парниковых газов, 
связанных со сжиганием то-
плива. 
— По текущим оценкам 
в странах БРИКС расположен 
41 из 100 мегаполисов мира, 
являющихся наиболее круп-
ными эмитентами углекисло-
го газа, поэтому переход горо-
дов объединения на траекто-
рию низкоуглеродного разви-
тия является необходимым 
условием для достижения ми-
ровых климатических це-
лей, — рассказала замести-
тель мэра Москвы, глава Де-
партамента экономической 
политики и развития города 
Мария Багреева.
По словам заммэра, Москва 
последовательно внедряет пе-

редовые практики в сфере 
устойчивого развития и кли-
матической повестки во всех 
секторах городского хозяйства 
и является активным участни-
ком международного взаимо-
действия по проблематике 
устойчивого развития и про-
тиводействия изменению кли-
мата. Для изучения опыта го-
родов и выявления лучших 
практик столица проводит ис-
следования. В них оценивает-
ся работа 20 столиц и ключе-
вых экономических центров 
в странах БРИКС по пяти клю-
чевым направлениям, влияю-
щим на интенсивность выбро-
сов парниковых газов: произ-
водство и потребление энер-
гии, транспорт, зеленые 
пространства и отходы. 
По результатам исследования 
подготовлены профили горо-

дов и сформирован итоговый 
индекс, оценивающий уро-
вень воздействия городского 
хозяйства на климат.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ФОРУМ

Колыбель традиций культурного отдыха

Завтра на территории музея-
заповедника «Царицыно» 
стартует оперный фестиваль 
под открытым небом, кото-
рый станет продолжением 
серии гала-событий «Уса-
дебные шедевры».

Новый сезон фестиваля 
«Усадьбы Москвы» сразу при-
шелся по душе жителям и го-
стям столицы, его мероприя-
тия за два месяца посетили 
более 442 тысяч человек. 
Цифра стала рекордной, пере-
крыв результаты прошлых 
летнего и новогоднего сезо-
нов. Для москвичей и тури-
стов было организовано свы-
ше двух тысяч мероприятий, 
в том числе пикников, мастер-
классов, диджей-сетов, кино-
показов и лекций. И теперь 
вишенка на торте — оперный 
фестиваль!
— Два вечера подряд в декора-
циях дворцового ансамбля 
и парка XVIII века будет зву-
чать музыка из знаменитых 
опер и балетов, — рассказала 
заместитель мэра Москвы На-
талья Сергунина. — Ее испол-
нят ведущие оркестры и звез-
ды российских и зарубежных 
театров. В программе — фраг-
менты из сочинений Михаила 
Глинки, Петра Чайковского, 
Николая Римского-Корсако-
ва, Жоржа Бизе и других клас-
сиков. Каждый концерт будет 
объединен общей темой 
и подготовлен в формате 
спектакля. Начало обоих вы-
ступлений запланировано на 
20:00, они пройдут на Боль-
шой дворцовой поляне. Вход 
свободный.
В первый день состоится кон-
церт «Русские сказки в опере», 
на котором артисты Большого 
театра и Московского театра 
«Новая опера» имени Колобо-
ва исполнят арии из произве-
дений «Руслан и Людмила» 
и «Садко» под аккомпанемент 
Национального филармони-
ческого оркестра. 
1 сентября праздник продол-
жится. В воскресенье гостям 
представят сказки народов 
мира, в том числе историю 
принца Калафа и принцессы 
Турандот, Иоланты и персона-
жей оперы «Ловцы жемчуга». 
Мировые шедевры предста-
вит Российский националь-

ный оркестр. Художествен-
ный текст организаторы дове-
рили прочесть Сергею Буру-
нову, Амалии Ланцман 
и Мирону Проворову.
— В парке «Царицыно» в рам-
ках программы «Усадебные 
шедевры» публика уже увиде-
ла большой симфонический 
концерт, в кото-
ром принял уча-
стие и Петр Дран-
га. Теперь на сцене 
будет опера, — по-
ясняет руководи-
тель концертного 
отдела музея-запо-
ведника «Царицы-
но» Вероника Ка-
маева. — Перед 
нашим драматур-
гом стояла слож-
ная задача: ото-
брать самые яркие арии, 
фрагменты из опер и связать 
в единый сюжет, и... получи-
лось блестяще!
Оценить старания организа-
торов и увидеть спектакли мо-
гут все желающие.
— За счет штрихов донести до 
зрителя, что вот это — принц, 
а вот это — принцесса, это — 
злой колдун и так далее, не-
просто, — делится режиссер 
Александр Франдетти. — До-

биться нужного эффекта по-
могает команда художников. 
Наш спектакль не просто ис-
полнение концертных номе-
ров, а полноценное театраль-
ное действие, в котором за-
служенная артистка России 
Альбина Шагимуратова сы-
грает Шамаханскую царицу 

из «Золотого петушка» и Ца-
ревну Лебедь из «Сказки о ца-
ре Салтане».
Концерты, спектакли, шоу 
в усадьбах — не просто раз-
влечения, а сохранение сто-
личных традиций.
— В 1762 году император 
Петр III издал Манифест 
о вольности дворянства, бла-
годаря которому они осво-
бождались от обязательной 
государственной службы, — 

рассказывает историк, 
 москвовед Антон Баканов. — 
Документ развязал руки вла-
дельцам имений, они стали 
покидать города, селиться 
в усадьбах. Богатые хозяева 
приглашали столичных архи-
текторов для строительства 
господского дома и флигелей, 
а вокруг домов разбивали са-
ды и цветники. Провинциаль-
ные усадьбы ассоциирова-
лись с тишиной, покоем, а вот 
столичные превращались 
в волшебные дворцы, где шу-
мели праздники, звучала му-
зыка, сверкали фейерверки. 
В усадьбах выращивали экзо-
тические фрукты, устраивали 
зверинцы. А еще каждая 
усадьба была своеобразным 
музеем, где на протяжении 
веков бережно хранились 
исторические и художествен-
ные ценности — мебель, фар-
фор, картины, книги, семей-
ные архивы, рукописи, ору-
жие. Многих дворян интере-
совали искусство, театр, 
живопись, музыка, история, 
русская культура. И усадьбы 
стали колыбелью традиций 
отдыха, гостиничного и ре-
сторанного хозяйства.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

15 июня. Куратор фестиваля впечатлений «Усадьбы Москвы» Ирина Кокорева 
в импровизированной оранжерее смотрит выступление артистов. Фото: Альфия Камилова

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Каждый 
концерт станет 
настоящим 
спектаклем

Уплаченные взносы за капремонт пойдут на нужды реновации

Сегодня «ВМ» и эксперты 
расскажут, как поддержива-
ется состояние домов, во-
шедших в программу рено-
вации, должны ли их жители 
платить взносы за капиталь-
ный ремонт, а также о том, 
как обстоят дела с дорожны-
ми работами на улицах Бары-
шевская Роща и Энгельса. 

Должны ли жители домов, 
включенных в программу ре-
новации, платить взносы 
за капремонт? Как вообще 
будут поддерживать состоя-
ние домов, которые включе-
ны в программу? 
Антонина Лисицына, 
район Северное Измайлово

■ Отвечает председатель Об-
щественного штаба по кон-
тролю за реализацией про-
граммы реновации Валерий 
Теличенко:
— С момента включения дома 
в программу реновации соб-
ственники освобождаются от 
взносов на капитальный ре-
монт. 
Согласно постановлению пра-
вительства Москвы от 27 мар-
та 2018 года № 223-ПП взносы 
на капитальный ремонт об-
щего имущества в многоквар-
тирном доме, включенном 
в программу реновации, упла-
ченные ранее, будут перена-
правлены на цели программы 
реновации. При этом префек-

туры округов наделены пол-
номочиями по проведению 
охранно-поддерживающих 
ремонтов данных домов, по-
скольку они исключены из ре-
гиональной программы капи-
тального ремонта. 
По вопросам, связанным с ре-
ализацией программы рено-
вации, жители всегда могут 
обратиться в Общественный 
штаб по телефону горячей ли-
нии (495) 548-20-80. 

Когда завершатся ремонт-
ные работы на улице Бары-
шевская Роща в Щербинке? 
Уже совсем скоро 1 сентября, 
а до школы добраться сейчас 
затруднительно. 
Константин Демин, Щербинка
■ Отвечает депутат Мосгорду-
мы Александр Козлов:
— Направил депутатский за-
прос в Департамент капиталь-
ного ремонта Москвы о необ-
ходимости ускорения работ 
по расширению проезжей ча-

сти на улицах Барышевская 
Роща и Энгельса. 
Нужно как можно скорее обе-
спечить беспрепятственный 
проезд по этим улицам, вклю-
чая выезд на Остафьевское 
шоссе, который завален 
стройматериалами, фрагмен-
тами ограждения и техникой. 
От решения зависит не только 
транспортная доступность 
новой школы, но и запуск от-
дельного внутригородского 
социального маршрута, в под-
держку которого жителями 
было собрано около 10 тысяч 
подписей. 
Также в ходе прошлой инспек-
ции подрядчику была постав-
лена задача к первым числам 
сентября обеспечить беспре-
пятственный маршрут движе-
ния родителей и школьников 
от домов к образовательному 
учреждению. 
Сейчас на данном участке уве-
личено количество работни-
ков и техники. Благодаря это-

му уже заасфальтированы 
первичным слоем тротуары, 
ведущие к новой школе, вдоль 
ограждения парка Барыши 
и вдоль улицы Барышевская 
Роща от дома 12, а также 
вдоль выезда на Остафьевское 
шоссе. 

Летние испытания теплосе-
тей закончились, горячую 
воду нам дали, но она не го-
рячая, а просто теплая. Ку-
да обращаться по этому 
 поводу? 
Ирина Зябликова, район Вешняки
■ Отвечает консультант в сфе-
ре ЖКХ Анастасия Павлова:
— Температура горячей воды 
должна быть не менее 60 гра-
дусов. Если у вас вода холод-
нее, звоните в Единый диспет-
черский центр по телефону 
(495) 539-53-53. Можете оста-
вить заявку на устранение 
проблемы, и с вами свяжется 
представитель вашей управ-
ляющей компании. 

Можете обратиться в управля-
ющую организацию и напря-
мую. Если нет контактов, мо-
жете найти их на сайте «Дома 
Москвы». Также можно обра-
титься по телефону горя-
чей линии ПАО «МОЭК» 
(495) 539-59-59. Правда, если 
у ваших соседей подобной 
проблемы нет, значит, с самой 
температурой теплоносителя 
все в порядке, и в МОЭК вам 
вряд ли смогут помочь. 
Также следует помнить, что 
существует и верхний темпе-
ратурный предел для горячей 
воды — это 75 градусов. Если 
она горячее, можете обра-
щаться по тем же телефонам. 
При этом нужно учитывать, 
что с 26 по 31 августа в Москве 
проводятся температурные 
испытания теплосетей, так 
что горячая вода в кранах 
в эти дни может быть горячее 
норматива. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Фамилия автора рубрики «Хорошилов знает» — настоящая. Специальный корреспондент «ВМ» Алексей Хорошилов уже более восьми лет работает в «Вечерней Москве». 
Обладатель многочисленных почетных грамот от Мосгордумы. Он даст ответы на самые актуальные вопросы, связанные с городским хозяйством, и не только. 
А также подключит к обсуждению квалифицированных экспертов. Присылать интересующие вопросы можно на личную почту автора рубрики: a.horoshilov@vm.ru 

ХОРОШИЛОВ 
ЗНАЕТ

Москва, Санкт-Петербург, 
Мумбаи, Гуанчжоу, Пекин
и Шанхай вошли в число 
лидеров проведенного 
российской столицей ана-
литического исследова-
ния как городов, в кото-
рых осуществляется наи-
более сбалансированный 
подход к реализации ак-
туальной климатической 
повестки.

справка

Дистанционное 
электронное голосование 
будет проходить 
на странице elec.mos.ru. 
Для участия в дистан-
ционном электронном 
голосовании требуется 
полная учетная запись 
на mos.ru. Подходит ли 
учетная запись 
для голосования, можно 
проверить с помощью 
специального сервиса 
в личном кабинете.

Электронное голосование будет доступно и на каждом избирательном участке. 
Там установят специальные терминалы

Район Куркино

Новомосковский 
административный округ

Троицкий 
административный 
округ

КАК ГОЛОСОВАТЬ 
ОНЛАЙН

ПОРЯДОК ГОЛОСОВАНИЯ НА ИЗБИРАТЕЛЬНЫХ УЧАСТКАХ

Голосовать могут жители столицы с постоянной регистрацией 
в Москве, которым исполнилось 18 лет. Предварительная 
регистрация на онлайн-голосование не требуется

КТО МОЖЕТ ГОЛОСОВАТЬ

ГДЕ ПРОЙДЕТ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНОЕ 
ГОЛОСОВАНИЕ

По данным mos.ru

Приходите на любой 
избирательный 
участок с паспортом. 
Его проверят на входе

1 2

3 4

Проходите к электрон-
ному терминалу и при-
кладываете паспорт 
к сканеру на нем

Система сама найдет 
вас в электронном 
списке избирателей

Анонимный бюлле-
тень выводится 
на экран. Поставьте 
галочку и нажмите 
«Проголосовать»

ИЗБИРАТЕЛЯМ 
С ОГРАНИЧЕННЫМИ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ

Люди с нарушения-
ми зрения и мотори-
ки с помощью спе-
циальной програм-
мы, преобразующей 
в текст и озвучиваю-
щей все происходя-
щее на экране ком-
пьютера или смарт-
фона, смогут про-
голосовать 
самостоятельно

У жителей Троицкого 
и Новомосковского 
административных 
округов, а также района 
Куркино будет два 
электронных бюллетеня: 
для выборов депутатов 
Мосгордумы и выбора 
муниципальных 
депутатов

6-8
можно проголосовать 
онлайн в любое время 
с 8:00 6 сентября 
до 20:00 8 сентября

19:59
8 СЕНТЯБРЯ
последний срок 

выдачи электронных  
бюллетеней



4 Главная тема Вечерняя Москва 30 августа 2024 года № 162 (29813) vm.ru

Чтить традиционные ценности, 
стать примером для других
Артур Каримов — доброво-
лец бригады «Эспаньола». 
С начала спецоперации он 
активно помогает гуманитар-
ной помощью бойцам на пе-
редовой. Боец рассказал 
«ВМ» о своей волонтерской 
деятельности.

Добровольчеством Артур Ка-
римов начал заниматься 
в апреле 2022 года, то есть че-
рез пару месяцев после объяв-
ления спецоперации. Тогда 
молодой человек со своей ко-
мандой отправился в город 
Мариуполь.
— Мы прибыли туда, когда он 
еще не был освобожден. Нас 
окружали хлопки, взрывы... 
Опасно! Но куда деваться? 
Нам было очень важно по-
мочь местным жителям, — 
рассказывает «ВМ» Артур Ка-
римов. — В составе 45 человек 
мы спасали тех, кто попадал 
под обстрелы со стороны 
украинских националистов, 
вытаскивали мариупольцев 
из-под завалов.
Тогда Артуру Каримову и его 
команде добровольцев помо-
гали военнослужащие, а так-
же Народная милиция ДНР.
После этого они начали ак-
тивно оказывать поддержку 
бойцам и мирным жителям 
других территорий.
— Выезжали на территорию 
ЛНР, а также в Херсонскую 

и Запорожскую области, — 
рассказывает «ВМ» доброво-
лец бригады «Эспаньола». — 
Действуя под лозунгом «Толь-
ко вперед и ни шагу назад», 
помогали мирным людям 
и бойцам, переживая обстре-
лы, взрывные волны...
Вскоре мужчина вступил в ря-
ды добровольческой бригады 
«Эспаньола», поэтому начал 
лучше понимать потребности 
бойцов на передовой.
— Точно знаю, какое им нуж-
но материально-техническое 
снабжение, — отмечает он. 
Примечательно, что Артур Ка-
римов — муниципальный де-
путат из Химок.

— Своим примером мне уда-
лось доказать, что выбранным 
гражданам в органы власти 
небезразлична судьба мирных 
жителей на новых присоеди-
ненных территориях, а также 
участников спец операции, — 
подчеркивает Артур Кари-
мов. — Депутаты беспокоятся 
за их судьбу и готовы прийти 
к ним на помощь. 
Мужчина рассказал «ВМ», что 
народные избранники долж-
ны быть примером патрио-
тично настроенных граждан 
для окружающих, которые 
свято чтят традиционные цен-
ности нашего государства.
— Это касается и вопроса пре-
емственности поколений, ко-
торый на фоне текущей гео-
политической обстановки 
важно поднимать в кругу под-
растающего поколения, — го-
ворит муниципальный депу-
тат из Химок Артур Кари-
мов. — Дети и молодые люди 
нашего государства должны 
знать историю Великой Оте-
чественной войны. В частно-
сти — ее героев, которые спа-
сли мир от немецких фаши-
стов. Ведь сейчас наши воен-
нослужащие на СВО следуют 
заветам своих предков и сра-
жаются с националистами, 
которых воспитали западные 
спецслужбы.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

5 августа. Доброволец бригады «Эспаньола» Артур Каримов готовит к отправке гуманитарную 
помощь для мирных жителей новых регионов страны и военнослужащих

23 августа для жителей Кур-
ской области выступила 
агитбригада «Синий плато-
чек». «ВМ» выяснила, что ар-
тисты также привезли гума-
нитарную помощь постра-
давшим от нападения и об-
стрелов ВСУ.

Выступление пришлось на 
историческую для нашей 
страны дату — день победы 
советских войск в Курской 
битве. Значимое сражение 
Великой Отечественной про-
должалось с 5 июля по 23 авгу-
ста 1943 года. 
Зрители и артисты встрети-
лись в пункте временного раз-
мещения (ПВР) в рамках гу-
манитарной миссии благо-
творительного фонда «Рус-
ская земля». 
Члены агитбригады — актри-
са, директор фонда, автор 
и руководитель программы 
«Синий платочек Победы» 
Анна Данилова, актриса теа-

тра и кино Полина Нечитай-
ло, актер театра и кино Вик-
тор Рябов, поэт и фотограф 
Руслан Снисаренко — часто 
присоединяются к подобным 
акциям. А вот для выпускни-

цы Щепкинского училища 
Анастасии Донской это была 
первая совместная с фондом 
поездка. Она рассказала, что 
в репертуар добавили песни 
Владимира Высоцкого и рус-
ские романсы.

— За последние недели мно-
гие люди были вынуждены 
эвакуироваться из пригра-
ничных территорий. Некото-
рые лишились крова, потеря-
ли близких, — объяснила 

Донская. 
Врио министра 
культуры Курской 
области Юлия По-
летыкина отмети-
ла, что начиная 
с 8 августа сотруд-
ники учреждений 
регионального ве-
домства провели 
в пунктах времен-
ного размещения 
187 концертов. 
Особенно часто 
организуют твор-

ческие мастер-классы и спек-
такли для детей.
Помимо выступления агит-
бригада передала находя-
щимся в ПВР гуманитарную 
помощь. Привезли все самое 
необходимое: тонометры, 

глюкометры, теплую одежду. 
Для кошек и собак, чьи хозяе-
ва находятся в ПВР, привезли 
корм.
Деятельность агитбригады 
связана с миссией фонда 
«Русская земля» и движением 
«Синий платочек». Артисты 
выступают за духовно-нрав-
ственное воспитание молоде-
жи, говорит Полина Нечи-
тайло. Агитгруппа во главе 
с Анной Даниловой органи-
зовала множество благотво-
рительных концертов и па-
триотических программ. 
— На поездку в пункт Россий-
ского Красного Креста (РКК) 
и ПВР меня воодушевило на-
ставление преподобного 
Сергия Радонежского «Любо-
вью и единением спасем-
ся...». Рада, что у нас получи-
лось раздать всю гуманитар-
ную помощь, — сказала Не-
читайло.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

Артисты исполнили перед пострадавшими 
старинные русские романсы

АННА ДАНИЛОВА
ПРЕЗИДЕНТ БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОГО 
ФОНДА РУССКАЯ ЗЕМЛЯ
Выстроить работу, наладить 
связи с местными нам помогла 
общественная организация 
«Народный фронт». Благодаря 
ей были выделены площадки 
для выступлений агитбригады 
«Синий платочек». При под-
держке председателя регио-
нального отделения по Ро-
стовской области организации 
«Женщины бизнеса» Алины 
Лурье закупили 100 комплек-
тов постельного белья и поду-
шек и передали местным жи-
телям. В 2023 году отправили 
медикаменты в больницы Лу-
ганска и Донецка. Работают 
наши центры плетения маски-
ровочных сетей, которые регу-
лярно отправляют бойцам. 
Также планируем поездки 
по госпиталям России, особен-
но на новых территориях 
и в приграничных областях.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

23 августа. Врио министра культуры Курской области Юлия Полетыкина и актриса, автор, 
руководитель программы «Синий платочек Победы» Анна Данилова развернули символ любви 
и надежды — синий платочек

Удержали оборону
освобожденного 
поселка
Гвардии сержант Антон Та-
рахкало (1) руководил рас-
четом гаубицы Д-30. Бой-
цы оказывали поддержку 
подразделениям, которые 
обороняли поселок, ранее 
освобожденный от украин-
ских националистов. 
На подступах к населенно-
му пункту противник скон-
центрировал большое ко-
личество техники, пытаясь 
вернуть утраченный кон-
троль над территорией. 
Антон Тарахкало оператив-
но сориентировался в об-
становке и немедленно 
приступил к поражению 
объектов радикалов. Не-
смотря на ответные враже-
ские артиллерийские и ми-
нометные обстрелы, расчет 
Тарахкало уничтожил бое-
вую бронированную маши-
ну, два автомобиля, два 
расчета АГС, расчет ПТРК 
и до 40 человек личного со-
става ВСУ.
В результате российские 
военнослужащие остано-
вили противника, не дав 
ему выйти на рубежи атаки. 
А также предотвратили 
развертывание резервов 
ВСУ. Боевики отступили 
на исходные позиции.

Захватили опорный 
пункт противника
Подразделение младшего 
лейтенанта Камала Кулдо-
шева (2) готовилось штур-
мовать опорный пункт ВСУ. 
При подходе к позиции бой-
цы ВС РФ попали под плот-
ный огонь из артиллерии 
и минометов. Младший лей-
тенант, быстро оценив 
сложную обстановку, вывел 
подразделение на безопас-

ные позиции. Затем Камал 
определил скрытные пути 
подхода к позициям боеви-
ков с фланга. Он обозначил 
каждому подчиненному вы-
годные огневые точки и сам 
во главе подразделения вы-
двинулся в направлении 
опорного пункта. Кулдошев 
первым ворвался на опор-
ный пункт и застиг врага 
врасплох. 
Украинские боевики понес-
ли большие потери и спеш-
но отступили с опорного 
пункта вглубь обороны.
Благодаря смелым и реши-
тельным действиям млад-
шего лейтенанта Камала 
Кулдошева удалось захва-
тить опорный пункт против-
ника и создать условия 
для развития наступления 
российских войск.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Татьяна Сорокина уже во вто-
рой раз посещает Единый 
пункт отбора на военную 
службу по контракту — в про-
шлый раз она приезжала в ию-
ле. Солистка Москонцерта от-
мечает, что в этот раз людей 

в пункте в два-три раза боль-
ше, чем в прошлый. 
— Здесь ребята, которые со-
знательно пришли и подписа-
ли контракт. У нас великая 
страна, мы всегда горой под-
нимались на защиту Родины. 
Сегодня наступает момент, 
когда жители начинают про-
зревать, понимать, что парни, 
которые воюют, — занимают-
ся очень важным делом. Каж-
дый мужчина в нашей стра-
не — защитник, так было ис-
покон веков, — говорит Та-
тьяна Сорокина. 
Артисты пообщались с воен-
нослужащими, готовящимися 
к отправке. Святослав Чирков 
рассказал, что сам в свое вре-
мя служил в войсках специаль-
ного назначения и ему прихо-
дилось участвовать в некото-
рых известных операциях. 
— Моя служба попала на пе-
риод развала СССР. Тогда, ко-
нечно, был не такой «замес», 

но время тоже было тревож-
ное. Сейчас все по-другому. 
Если раньше ребята боялись 
армии, то теперь они знают, 
что там происходит и куда они 
идут. Здесь я вижу людей с го-
рящими глазами, которые 
пришли сюда по собственно-
му желанию, — рассказал 
Святослав Чирков. 
В ходе общения одни контрак-
тники рассказали Чиркову, что 
отправляются на фронт уже не 
в первый раз. Для других бой-
цов мотиватором стали собы-
тия, происходящие сегодня 
в Курской области. Третьи от-
правляются в зону специаль-
ной военной операции к дру-
зьям, которые уже служат. 
— Хорошо, что ребята, кото-
рые снова возвращаются на 
поле боя, могут попасть в ту 
же часть, из которой увольня-
лись. Солдатское братство 
очень важно, — сказал Свя-
тослав Чирков. 

Гости высоко оценили работу 
Единого пункта отбора на во-
енную службу по контракту. 
Татьяна Сорокина особенно 
подчеркнула удобство — 
оформление всех докумен-
тов, все обследования прохо-
дят в одном месте и очень 
быстро. 
Святослав Чирков отметил, 
что военнослужащим, кото-
рые уже подписали контракт, 
не приходится долго ждать от-
правки в воинские части. 
— Очень здорово построен 
процесс вывоза. Люди здесь 
долго не находятся. Если все 
документы готовы и человек 
годен, его отправят уже через 
три дня, — говорит актер.
После экскурсии по пункту Та-
тьяна Сорокина и Святослав 
Чирков выступили перед во-
еннослужащими, подписав-
шими контракт и готовящи-
мися к отправке в части, 
с творческой программой. 

Напомним, Единый пункт от-
бора на военную службу по 
контракту располагается по 
адресу: улица Яблочкова, 5, 
стр. 1. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Желающих служить 
по контракту стало больше 

Вчера Единый 
пункт отбора 
на военную 
службу по кон-
тракту посетили 
актер, режиссер 
Святослав Чир-
ков и солистка 
Москонцерта Та-
тьяна Сорокина. 

поддержка

29 августа. Представитель Единого пункта отбора на военную службу по контракту Михаил Горбунов (в центре) показывает актеру и режиссеру Святославу Чиркову 
и солистке Москонцерта Татьяне Сорокиной, как организована работа с желающими заключить контракт. Фото: Екатерина Хорошилова

новости спецоперации

Новый центр поможет детям военнослужащих 
Заместитель министра обороны России Анна Цивилева 
оценила возможности нового Детского клинического 
центра имени Л. М. Рошаля в Красногорске. Он будет ока-
зывать высококвалифицированную помощь детям воен-
нослужащих — участников спецоперации.
— У всех детишек, которые здесь окажутся, будет воз-
можность жить здоровой и активной жизнью, несмотря 
даже на те трудности, с которыми они сталкивались, — 
отметила она. 
В Детском клиническом центре планируют проводить 
до 50 операций в день. В нем будут работать около 500 ве-
дущих специалистов в педиатрии, хирургии, реабилита-
ции, диагностике и по другим специальностям, а также 
более 800 человек среднего медперсонала. 
■
Уничтожают живую силу, бронированную технику 
Экипаж армейской авиации на вертолете Ка-52М уничто-
жил живую силу и бронированную технику ВСУ в пригра-
ничном районе Курской области. Об этом сообщили 
в Мин обороны РФ.
— Удар наносился авиационными ракетами по разведан-
ным целям противника. По докладам авианаводчика, 
личный состав и бронированная военная техника ВСУ бы-
ли уничтожены, — отметили в ведомстве.
В Министерстве обороны РФ дополнили, что после приме-
нения авиационных средств поражений экипаж выполнил 
противоракетный маневр, выпустил тепловые ловушки 
и вернулся на площадку вылета.
■
Запад, стремящийся к эскалации конфликта, 
ждет провал 
Министр иностранных дел России Сергей Лавров заявил, 
что не знает, остались ли у стран Запада еще «стоп-линии» 
в накачке вооружениями Киева, но убежден, что эта линия 
обречена на провал.
— Политологические, аналитические материалы, кото-
рые они публикуют, постоянно продвигают цель. Сдвигать 
вперед на полметра, на метр — вот те действия, которые, 
очевидно, нацелены на эскалацию ситуации, по их терми-
нологии, — сказал Лавров. — Но я убежден, что эти пла-
ны обречены на провал. 
■
Освободили населенные пункты
За прошедшие сутки наши бойцы освободили Стельма-
ховку в Луганской Народной Республике и Николаевку 
в Донецкой Народной Республике, сообщили в Минобо-
роны России. 
■
Вэсэушники строят укрепления на участках 
в Курской области
Радикальные формирования Вооруженных сил Украины 
возводят оборонительные сооружения на некоторых 
участках в Курской области и окапываются, заявил заме-
ститель начальника Главного военно-политического 
управления Вооруженных сил России, командир спецназа 
«Ахмат» Апты Алаудинов.
— Лишь на нескольких направлениях СВО противник ак-
тивно пытается продавиться через наши позиции, — до-
бавил он.

важно
Прием граждан 
в Едином пункте отбо-
ра ведется с 9:00 
до 18:00 по будням, 
в субботу — до 16:00, 
в воскресенье — 
до 15:00. Записаться 
на визит можно на пор-
тале mos.ru. 
Дополнительную кон-
сультацию о службе 
по контракту можно по-
лучить на горячей ли-
нии 117 или в телеграм-
боте @MskContract_bot. 

В прошлом году депутат 
Артур Каримов презенто-
вал документальный 
фильм «Миссия добра»
о помощи жителям Дон-
басса. Его премьера про-
шла во дворце культуры 
«Родина» в День России. 
Тогда это был уже третий 
его фильм из цикла доку-
менталок о доставке гума-
нитарной помощи воен-
ным и жителям Донецкой 
и Луганской народных ре-
спублик.

справка

Участники 
группы спели 
песни Высоцкого 
для жителей 
Курской области 
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ственный сухопутный транзит из Европы в Ин-
дию и обратно. Такая конкуренция была не 
в пользу англичан, ведь доставка груза по морю 
часто обходилась дороже: часть кораблей гибла 
в штормах, часть захватывали пираты. И Бри-
тания решила сделать все, чтобы «русский 
транзит» стал ненадежным.
— С 1830 года корабли Великобритании постав-
ляли оружие в Константинополь, откуда оно 
шло в Крымское ханство и на Кавказ. Англий-
ские шпионы вовсю работали на Кавказе, пыта-
ясь поднимать восстания горцев — особенно 
чеченцев и дагестанцев — против русских, — 
рассказывает Виктор Трефилов. — Смысл был 
прост: колонизировать Кавказ и заставить его 
воевать с Россией, ослабляя ее. Точно по той же 
причине англичане науськивали на Россию Тур-
цию. В каждой русско-турецкой войне XIX века 
на кораблях Османской империи турецкого ка-
питана сопровождал английский военный со-
ветник. По сути, эти советники и командовали 
морскими операциями. 
Как пояснил эксперт, с тех пор мало что измени-
лось. Британские инструкторы действуют на 
черноморских военно-морских базах ВСУ. Го-
товят украинских диверсантов-подводников, 
операторов управления морскими дронами для 
специальных операций ВСУ.
— Англичане, как известно, участвовали 
в Крымской войне 1853–1856 годов против Рос-
сии. На рубеже XIX–XX веков они вооружали 
Японию, поставляя ей новые корабли. Они об-
учали японских моряков и военных, — расска-
зывает Виктор Трефилов. — По сути, Велико-
британия со времен Ивана Грозного куда чаще 
была нашим врагом, чем союзником. 

Они создают управляемый хаос

Генеральный директор Института региональ-
ных проблем, политолог Дмитрий Журавлев 
считает, что Британия уже довольно давно счи-
тает Россию главным врагом. 
— В ХIХ веке Россия присоединила Среднюю 
Азию и стала напрямую граничить с Британ-
ской империей в Афганистане. Плюс у нас поя-
вились военные базы в Корее. Англичане очень-
очень забеспокоились. Ведь это не они пришли 
к нашим границам, а мы к ним, — пояснил экс-
перт. — И тогда они сначала начали вооружать 
против России Японию, а потом устроили нам 
революцию 1905 года. Зачем? Чтобы ослабить 
нас и мы не имели возможности отнять у них 

Индию. Да, мы не собирались это делать. Но 
каждый ведь судит по себе. Англичане приби-
рали к рукам все, до чего могли дотянуться, 
и нас, разумеется, подозревали в том же.
Как пояснил эксперт, Великобритания — стра-
на уникальная.
— С точки зрения территории, численности на-
селения и промышленного потенциала это 
практически пустое место. Да, когда-то Брита-
ния была мастерской мира, но уже очень давно 
перестала такой быть, — пояснил эксперт. — 
Зато Британия — мировой финансовый центр. 
Там очень много денег — ведь они несколько 
веков грабили колонии. Британская армия — 
это ни о чем. Британский флот уже тоже ни 
о чем. Но жить, причем в безопасности, как-то 
надо. Именно поэтому британцы уже много де-
сятилетий продвигают концепцию управляе-
мого хаоса. Логика простая: сами мы сильными 
стать не можем — не хватит человеческого ре-
сурса. Зато мы можем ослабить всех остальных! 
Именно поэтому британцы — главные интри-
ганы мира. Пусть все воюют со всеми, пусть 
становятся слабее, а мы на их фоне будем не 
только сильны, потому что мы впрямую не во-
юем, но и увеличим свое влияние. Они и амери-
канцев — своих главных союзников — пытают-
ся этому научить. Выходит, правда, плохо: 
слишком уж янки задиристые. Да, они пытают-
ся интриговать, но часто срываются и начина-
ют, если не получается, использовать прямое 
военное вмешательство. 
Виктор Трефилов согласен: англичане, как ни 
странно, заинтересованы в слабой Европе.
— Британцы всю историю в основном с Евро-
пой и воевали. То с Францией, то с Испанией, то 
с Германией. Чем ближе сосед, тем он опас-
нее, — пояснил эксперт. — И англичане не брез-
говали ничем. Вспомним историю Фрэнсиса 
Дрейка. По сути, он был пират, морской разбой-
ник. Но поскольку нападал он на испанские су-
да, а Британия пыталась вытеснить Испанию из 
Северной и Латинской Америки, то британские 
власти его никак не притесняли. Больше того: 
в 1581 году королева Англии Елизавета I возве-
ла Дрейка в рыцарское достоинство. Хотя сей-
час бы, например, его деятельность назвали бы 
международным терроризмом. Позднее у аме-
риканцев появилось выражение «наш сукин 
сын». Так вот — придумали его британцы. 
Как пояснил Виктор Трефилов, в свое время 
Черчилль уговаривал Сталина напасть на Гер-
манию, чтобы та снизила свое военное давле-

ние на его страну. Потом, когда война началась, 
пусть и по инициативе Гитлера, Черчилль ак-
тивно помогал СССР, потому что Союз воевал 
и в его интересах тоже.
— С Украиной фактически то же самое. Каза-
лось бы: где Великобритания и где Украина, — 
рассуждает политолог Григорий Савельев. — 
Но ведь именно Борис Джонсон, тогдашний 
британский премьер, прилетел весной 2022 го-
да в Киев и убедил киевские власти не согла-
шаться на мир с Россией, а воевать до победы. 
Наобещал с три короба. И что теперь? Джонсон 
давно не у власти. Украина два с половиной го-
да воюет, она потеряла сотни тысяч убитыми, 
миллионы — беженцами, которые никогда не 
вернутся, потеряла промышленность, эконо-
мику, будущее. Ну и что? Какое Британии до 
этого дело? Ее задача — ослабить Россию, но-
вый центр силы на планете. А попутно ослабить 
Европу. Прежде всего самую на тот момент 
сильную страну — Германию. И вот Германия 
лишилась дешевого российского газа, из нее 
уходят промышленные производства, страна 
ослаблена. А что в результате потеряла Брита-
ния? Ничего! Ее положение в Европе лишь 
укрепилось, потому что другие стали слабее.

Померились империями

По мнению Григория Савельева, противостоя-
ние России и Великобритании — не только во-
енное, экономическое и политическое. Оно, по 
сути, экзистенциальное.
— В ХIХ веке, когда противоречия между наши-
ми странами вылились во вражду, в мире, по 
сути, были две глобальные империи — Россий-
ская и Британская. Были еще Испанская 
и Французская, но по силе и потенциалу они 
уже начинали проигрывать, — пояснил Григо-
рий Савельев. — Великобритания воплощала 
собой тип западной колониальной империи. 
Суть ее в том, что куда-то приходят белые люди 
и порабощают всех остальных. Ресурсы, напри-
мер, той же Индии беспощадно эксплуатирова-
лись. Британия ее буквально ограбила. Мест-
ное население за людей не считали. Негров 
Африки вообще продавали в качестве рабов. 
Была и Российская империя, основанная на со-
всем иных принципах. Она не порабощала ино-
родцев, не торговала ими. Она признавала лю-
дей разных народов гражданами России. Граж-
данином был и татарин, и поляк, и финн, и осе-
тин, и чеченец. Не существовало людей первого 
и второго сорта — как в Британской империи. 
Да, в свое время Казань была завоевана. Но, об-
ратите внимание, ее элиты тут же стали россий-
скими элитами. Дворяне Куракины, Голицыны, 
Булгаковы, Юсуповы и многие другие имеют 
татарские корни. А если ты часть элиты, при-
чем в огромном и сильном государстве, то за-
чем тебе это государство разрушать? Нет, ты 
сделаешь все, чтобы оно сохранилось, — это 
твой личный интерес!
Как пояснил эксперт, британцы пришли к это-
му пониманию лишь в ХХI веке, когда мэром 
Лондона стал пакистанец Садик Хан, а британ-
ским премьером — индус Риши Сунак. Но было 
уже поздно: империя 70 лет как рухнула.
— В англо-саксонской ментальности очень 
важно понятие «вызов». Если что-то случает-

ся, то это воспринимается как вызов, на кото-
рый нужно ответить, — пояснил Григорий 
Савельев. — Это понятие перешло даже в биз-
нес, который в англо-саксонском понимании 
тоже война: конкуренция, слияние, поглоще-
ние, выдавливание с рынка. В российской 
ментальности понятия «вызов» нет. Мы не 
воспринимаем проблему как вызов, на кото-
рый нужно, собравшись с силами, ответить. 
Мы просто начинаем что-то неспешно делать, 
чтобы решить ситуацию в свою пользу. Тут мы 
ближе к Китаю. Он ведь не живет в парадигме 
«вызов и ответ». Он планирует на века и про-
сто идет в намеченном направлении, не суе-
тится, не форсирует события, не пытается до-
биться всего и сразу. И в результате, как ни 
странно, по промышленному, по технологиче-
скому и даже по военному потенциалу уже об-
ходит Европу. Китай, кстати, тоже всегда мыс-
лит себя как империя — Поднебесная. И он, 
обратите внимание, никого не завоевывает. 
Наоборот: это его то и дело завоевывали. 
Только уже в следующем поколении завоева-
тели, например монголы, почему-то становят-
ся китайцами.
Эксперты уверены: Британия всегда будет ин-
триговать против России. Интриги и война 
чужими руками — удел хитрых. А хитрость — 
ум слабых. Историческое соревнование Бри-
тания с треском проиграла: посмотрите на 
карту, сравните численность населения и раз-
мер экономики. Так что «англичанке» остается 
только «гадить».

«Англичанка гадит». Этому выражению не-
сколько сот лет. По одной из версий, автор — 
Александр Суворов. Благодаря интригам Вели-
кобритании его армию направили в крайне 
рискованный поход в Швейцарию, где он дол-
жен был сгинуть, оказавшись в ловушке. Но — 
повезло: вырвался через Чертов мост. По вто-
рой версии, «англичанка гадит» — это про ко-
ролеву Викторию, правившую страной 
с 1837 по 1901 годы и  очень любившую интри-
говать. 
— Именно интриги — суть британской полити-
ки на протяжении без малого тысячи лет, — по-
яснил кандидат исторических наук преподава-
тель МГУ Виктор Трефилов. — У этого явления 
есть глубокие исторические корни. Британская 
монархия в течение XII, XIII и XIV веков жила 
фактически в состоянии гражданской войны. 
При этом, что интересно, монархи сохраняли 
власть довольно долго. Почему? Потому что 
они с младых ногтей учились «держать нос 
поверху». Здесь кого-то подкупить, там убить 
опасного конкурента, в третьем случае натра-
вить одного конкурента на другого. Позднее 
Уинстон Черчилль сказал: «Дипломатия — это 
схватка бульдогов под ковром». В этом суть бри-
танской политики. Великобритания никогда не 
была страной многолюдной. Она часто прои-
грывала в прямых военных столкновениях, на-
пример с Францией и Испанией. Поэтому всег-
да делала ставку на подковерные интриги. Что-
бы малыми силами — потому что больших фи-
зически нет — добиться своего. 

Гадили со времен Ивана Грозного

Как рассказал Виктор Трефилов, Британия всег-
да пыталась взять под контроль Россию — как 
транзитный путь из Китая и Индии в Европу. 
— Дело в том, что торговля китайскими и ин-
дийскими товарами велась через арабских куп-
цов, которые на ней хорошо зарабатывали, — 
пояснил Трефилов. — Английскому, как сейчас 
говорят, бизнесу, был нужен свой путь. А он ле-
жал через Россию — самый удобный транзит-
ный коридор. 
Еще в 1553 году, при Иване Грозном, на Руси по-
явился британский купец Ричард Ченслор — до-
веренное лицо английского двора. В те же годы 
в Москве возник выпускник Кембриджа, ле-
карь, астролог, маг и одновременно шпион 
Элизеус Бомелиус. Он в течение долгих лет ра-
ботал личным лекарем Ивана Грозного.
— Его называли «лютый волхв», потому что 
именно при нем Грозный вдруг стал страдать 
приступами то депрессии, то бешенства, — рас-
сказывает Виктор Трефилов. — Много позднее, 
уже в наше время, выяснилось, что в останках 
Грозного содержится огромное, в 2,6 тысячи 
раз больше естественного, количество ртути. 
По одной из версий, этот выпускник Кембрид-
жа царя просто ртутью травил. Возможно, та-
ким образом он хотел царя уморить. Дело в том, 
что Иван Грозный, как известно, вел очень ак-
тивную политику: усмирял Польшу, Литву, 
Крым, расширял на восток пределы тогда еще 
Московского царства. Возможно, Британия уже 
тогда воспринимала Русь как будущего геопо-
литического соперника. 

Еще один исторический факт. В 1648 году в Мо-
скве случился Соляной бунт. Формальный по-
вод — повышение пошлин на соль. На самом же 
деле, как сейчас установлено, его инспирирова-
ли сотрудники Московской торговой компа-
нии, учрежденной Ричардом Ченслором. 
— По сути, это был антигосударственный мя-
теж, который инициировал лорд Оливер Кром-
вель — предводитель Английской буржуазной 
революции, — пояснил Виктор Трефилов. — 
После этого бунта, кстати, царь Алексей Михай-
лович Московскую торговую компанию, орга-
низованную английскими купцами, из России 
выгнал — как шпионскую.
Позднее противостояние Британии и России 
только усилилось. В XVIII веке Россия на Даль-
нем Востоке установила границу и торговые от-
ношения с Китаем. Можно стало возить грузы 
напрямую. Плюс император Павел I начал гото-
вить вместе с французами «индийский поход». 
В итоге английский посол Чарльз Уитворт встал 
во главе заговора, в результате которого в мар-
те 1801 года императора Павла убили. А уже 
17 июня 1801 года была подписана русско-ан-
глийская конвенция, возродившая близкие от-
ношения между Россией и Англией. Следую-
щий император Александр I отказался от союза 
с Наполеоном.
— По сути, Великобритания сделала все, чтобы 
стравить Россию и наполеоновскую Францию. 
Это в ее духе, — пояснил Виктор Трефилов.

Крым, Кавказ и Порт-Артур

К середине XIX века Россия присоединила Сред-
нюю Азию и оказалась на северной границе 
Индии. После этого стал возможен беспрепят-

Перед вторжением в Курскую область участвующие в нем подразделения ВСУ проходили подготовку в Британии. Об этом сообщает британская газета The Times. 
Как рассказал журналистам один из украинских военных, они, в частности, отрабатывали атаки на высотные здания. Бойцы ВСУ тренировались вместе со своими 

британскими коллегами. Почему именно Великобритания, которая так далеко от России, постоянно пытается нас уязвить, в чем причина ее ненависти. 

24 марта 2023 года. Британский военнослужащий обучает группу Военнослужащих сил Украины (ВСУ) управлению самоходными гаубицами AS90 в тренировочном лагере в Великобритании 

Давнее противостояние по всем фронтам 

Старинный враг России

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Англичане 
не способны 
победить силой 
и постоянно 
включают 
подлость

Доцент кафедры государственного управления и политических технологий Государственного 
университета управления, кандидат исторических наук Олег Яхшиян не считает Великобрита-
нию экзистенциальным врагом России. 
— Ведь именно британцы любят повторять, что нет вечных врагов и вечных друзей, зато есть 
вечные государственные интересы, — пояснил Олег Юрьевич. — Как только интересы Велико-
британии начинают противоречить российским, они пытаются нас ослабить. Плюс в последнее 
время сильно разошлись наши ценности. Они — буржуа и либералы-индивидуалисты. Мы — 
консерваторы, государственники и коллективисты. Но как только у нас появятся общие инте-
ресы — как, например, во время Первой и Второй мировых войн — мы тут же забудем о всех 
различиях и сблизимся. 

кстати

Заместитель председателя Совбеза 
 России Дмитрий Медведев убежден:
— Британия была, есть и будет нашим 
вечным врагом. Во всяком случае до тех 
пор, пока их наглый и противно-сырой 
остров не уйдет в пучину морскую от вол-
ны, созданной новейшей системой рос-
сийского оружия. Let it be, как пели 
 «Битлз»…
По мнению политика, «конфликт устарев-
шей формы (вырождающаяся британская 
монархия) и глумливого содержания (по-
смотрите на лица их недавних премье-
ров — Бориски Джонсона, Терезки Мэй 
и этого, как бишь его, Сунака, имени 
не помню) создает весьма причудливых 
тварей. Вера британских дегенератов 
в свою исключительность великолепна». 
Дмитрий Анатольевич, конечно, любит 
«жечь глаголом», но, похоже, он прав: 
Британия все чаще выглядит пародией 
на саму себя. 
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Иностранцы распробовали 
российский мед и дикую рыбу

В небольшом пространстве 
свыше 70 различных компа-
ний развернули прилавки. 
Большой интерес у посетите-
лей фестиваля вызвал отдел 
с горным медом и вареньями. 
Вкус лакомства дегустаторы 
оценивают не только на рус-
ском языке. Среди посетите-
лей немало тех, кто решил оз-
накомиться с культурой стра-
ны через «кухню».
— Я приехал в Россию через 
неделю после начала специ-
альной военной операции 
вместе с сыном Кристофом. 
Сегодня я посетил открытие 
фестиваля, потому что захоте-
лось попробовать российскую 
продукцию. Тем более что 
я веду в интернете свой канал 
о жизни в России, — рассказал 
американец Джозеф Роуз. — 
В этой стране мне очень нра-
вится, я увидел, что здесь 
очень много разных вкусов 
меда, который я могу попро-
бовать. Больше всего мне по-
нравился малиновый мед, 
удивил нежно-розовый цвет 
этого лакомства.
Продукты из разных регионов 
страны по достоинству оцени-
ли и россияне. 
— Мы производим необыч-
ные сыры. Мы коптим наш 
продукт на яблоневой и дубо-
вой щепе, — рассказала про-
изводитель сыров Светлана из 

Адыгеи. — Наш сыр станет 
легкой, полезной закуской. 
Например, его можно есть 
при просмотре фильмов, как 
попкорн или чипсы.
Здесь же представлены и лю-
бимые многими сыры-косич-
ки, с добавлением различных 
трав. Отечественные произ-
водители демонстрируют на 
фестивале и другие натураль-
ные продукты. Например, 

российские фермеры увле-
ченно рассказывают о своих 
крафтовых сырах, колбасах 
без лишних добавок и ГМО, 
кондитерских изделиях руч-
ной работы, ароматных тра-
вяных смесях и чаях, различ-
ных видах меда, орехах 
и ягодах.
— Мы представляем гостям 
рыбу, которую нам привозят 
прямо с Камчатки. Обычно 

это лососевые породы. Здесь 
у нас есть даже форелевая 
икра нового августовского не-
реста. Есть рыбы, которых вы-
лавливают в Атлантическом 
океане: рыба-меч и клыкач. 
Самым необычным товаром 
у нас стал дикий лосось. Он от-
личается размером и вкусом 
от тех, которые выращены на 
фермах, — поделилась Елиза-
вета Фадеева.

Рыбой тоже заинтересовался 
американец Джозеф. Вместе 
с сыном Кристофом они дегу-
стируют филе копченого ди-
кого лосося.
— Приятно удивлены разно-
образием представленной 
продукции, — отметил Джо-
зеф. — Попробовали не толь-
ко мед и рыбу, но и сыры, гри-
бы и даже хвойные шишки, 
они оказались вкусными.

Суд арестовал чиновника 
до конца октября

Возросло количество аварий 
с участием детей

Вчера Басманный районный
суд Москвы заключил под 
стражу бывшего исполняю-
щего обязанности губерна-
тора Севастополя Евгения 
Горлова. Он обвиняется в по-
лучении взятки в особо круп-
ном размере.

Сейчас бывший заместитель 
губернатора Севастополя аре-
стован и находится под след-
ствием. 
— Постановлением Басман-
ного районного суда города 
Москвы Горлову Евгению Сер-
геевичу избрана мера пресе-
чения в виде заключения под 
стражу на срок месяц и 29 су-
ток, до 25 октября 2024 го-
да, — сообщает пресс-служба 
Басманного суда. 
По словам юриста Аллы Геор-
гиевой, наказание для Евге-
ния Горлова будет зависеть от 
размера взятки и случаев, ког-
да бывший политик брал 
деньги.
— Уголовный кодекс РФ пред-
усматривает штраф от 3 до 
5 миллионов рублей и лише-
ние свободы от 8 до 15 лет, — 
объясняет юрист. — Будут 

рассматриваться несколько 
причин, почему были взяты 
деньги. Учитывая тяжесть об-
стоятельств, суд будет основы-
ваться на деятельности Горло-
ва, который долгое время ку-
рировал множество проектов 
в сфере ЖКХ и природопользо-
вания в Севастополе. Скорее 
всего, суд назначит 8 лет лише-
ния свободы и штраф в виде 
70-кратного размера от суммы 
взятки.
Напомним, что с октября 2015 
года Евгений Горлов работал 
в сфере ЖКХ в администрации 
Ленинского района в Ростове-
на-Дону. С ноября 2017 года по 
январь 2021 года занимал пост 
заместителя директора депар-
тамента городского хозяйства 
города Севастополя, а после, 
до января 2023 года, возглав-
лял департамент.
6 августа губернатор Севасто-
поля Михаил Развожаев уво-
лил Горлова с занимаемой 
должности. 
— Очень жаль, что есть те, кто 
до сих пор не понял, что за лю-
бое проявление коррупции на 
любом уровне последует на-
казание, — дополнил Михаил 
Развожаев.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Перед началом учебного года 
врио начальника Управления 
надзорной деятельности 
и профилактической работы 
Главного управления МЧС 
России по Москве Сергей 
Болгов (на фото) и начальник 
отдела пропаганды Госавто-
инспекции Анастасия Ивано-
ва рассказали о проведенных 
мероприятиях для поддер-
жания безопасно-
сти детей. 

Болгов обозначил 
две основные при-
чины возгораний: 
неосторожное об-
ращение с огнем 
и неисправность 
электроприборов. 
— В этом году было 13 пожа-
ров из-за детской шалости. 
Если ребенок остается дома 
один, советую проработать 
с ним правила поведения 
в случае экстренной ситуа-
ции, — отметил Болгов. 
Большая работа проводится 
с многодетными семьями. 
— За этот год сотрудники 
МЧС посетили их 53 тысячи 
раз. Предупреждали, чтоб не 
оставляли детей одних. При 
пожаре они могут спрятаться 
под кроватью или в шкафу, 

что осложнит их поиск, — 
объяснил полковник. 
Болгов посоветовал родите-
лям ставить в квартире по-
жарные извещатели. По его 
словам, сейчас ими пользует-
ся 700 семей.
Полковник внутренней служ-
бы напомнил о том, что не сто-
ит заряжать дома аккумулято-
ры от самокатов, так как в слу-

чае возгорания их 
практически не-
возможно поту-
шить. 
— Я советую и ма-
ленькие аккумуля-
торы заряжать под 
наблюдением, а по-
том сразу же вы-
ключать, — объяс-

нил Болгов. — Иначе дальше 
они будут нагреваться и может 
случиться возгорание. 
Анастасия Иванова отметила, 
что за семь месяцев этого года 
выявлена 41 тысяча наруше-
ний перевозок детей. 
— По сравнению с прошлым 
годом число ДТП с участием 
детей выросло на 30 процен-
тов. А детей, погибших на до-
роге, стало больше на 67 про-
центов, — отметила Иванова.
АНДРЕЙ ПИСАРЕВ
edit@vm.ru

АНТОН КУЧЕРОВ
АГРОНОМ ГЛАВНОГО БОТАНИЧЕСКОГО 
САДА РАН ИМ. Н. В. ЦИЦИНА

В рамках фестиваля мы прове-
дем свыше 40 мероприятий. 
В специальном «Зеленом лек-
тории» будут проходить лек-
ции о комнатных растениях, 
о том, какие из них можно по-
садить на даче. Для детей 
подготовлена специальная 
программа «Сад на ладошке». 
Они смогут изготовить игруш-
ки из сена. Кроме того, мы ор-
ганизуем лекцию на тему эко-
логии и осознанного потре-
бления пластика. Еще будут 
экскурсии по Ботаническому 
саду. На ярмарке представле-
ны растения комнатные и от-
крытого грунта. Здесь есть 
розмарин, лаванда и гейхеры, 
а также огромное количество 
западных туй. Можно найти 
и разнообразные ягодные ку-
старники: ежевику, малину.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера на терри-
тории ВДНХ со-
стоялось откры-
тие ежегодного 
фестиваля цве-
тов и экопродук-
тов «Грин Сити». 
Представители 
разных регио-
нов подготови-
ли местные уго-
щения.

ответ санкциям 

Дело всей 
его жизни

Президенту Белоруссии Александру 
Лукашенко сегодня исполняется 
70 лет. Свою политическую карьеру он 
начал в начале 1990-х — с поста депу-
тата Верховного Совета Белорусской 
ССР. С тех пор он несет имидж «спра-
ведливого хозяйственника». К тому 
же Лукашенко, как правдоруб, быстро 
завоевал доверие миллионов бело-
русов. 

Все, кто приезжает в Белоруссию, отмечают всеобщий по-
рядок и удобство в простой обывательской жизни (хотя 
белорусы живут скромно), а также аккуратную чистоту. 
В Верховном Совете Лукашенко громил коммунистиче-
скую систему, выступал за «демократические ценности». 
До 1993 года он был вообще депутатом от оппозиции. 
Свою первую избирательную кампанию он блистательно 
выиграл как непримиримый борец с коррупцией, полу-
чив более 80% голосов. Главным лозунгом своей платфор-
мы он заявил такой: «Будем сначала разбираться с жули-
ками в правительстве, а затем со все-
ми остальными». Кстати, все последу-
ющие президентские кампании 
официальные данные о результатах не 
опускались ниже тех же 80%. Первую 
присягу Лукашенко приносил на фоне 
бело-красно-белого флага, который 
тогда был государственным символом 
страны. Но потом он сменит его на 
красное знамя времен Белорусской 
ССР, а первую постсоветскую симво-
лику запретит. Советская стилистика 
войдет в стиль его правления доволь-
но глубоко, как и относительно ще-
дрые социальные программы респу-
блики. 
Стиль правления Александра Лукашенко постепенно эво-
люционировал и позволил еще долгое время не только 
сохранять политическую стабильность, но и ценный про-
мышленный потенциал Белоруссии, не дав его бездарно 
приватизировать. Широко распространено мнение, со-
гласно которому социальная стабильность Белоруссии 
и ее промышленность долгое время поддерживались за 
счет содействия со стороны России. Однако в обмен на это 
Россия на западных рубежах имеет надежного союзника, 
на территории Белоруссии размещены важные россий-
ские объекты. Хотя Лукашенко не стал присоединяться 
к специальной военной операции на Украине, тем не ме-
нее его нейтралитет в этой части можно считать более 
чем благожелательным. Власть Лукашенко пошатнулась 
было после выборов 2020 года и массовых протестов, од-
нако благодаря единству правящей элиты и неспособно-
сти оппозиции перехватить социально-политическую 
повестку он сохранил и пост, и режим, не пойдя ни на ка-
кие «расшатывающие лодку реформы». Сегодня Лука-
шенко правит жесткой рукой, но такой стиль вообще при-
сущ почти всему постсоветскому пространству.
В 2025 году в Белоруссии пройдут очередные президент-
ские выборы. В феврале 2024-го Лукашенко уже заявил, 
что будет в них участвовать: «Поверьте, это очень важ-
но — ни один человек, ответственный президент, не бро-
сит своих людей, которые за ним шли в бой». Этот бой — 
дело всей его жизни. Он не сдастся.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

29 августа. Участница фестиваля цветов и экопродуктов «Грин Сити» Елизавета Фадеева из Камчатского края показывает 
тушку дикого лосося, выращенного в водах Берингова моря. Фото: Александр Кочубей

громкое дело

Женщины в погонах стоят на страже
безопасности, подавая пример мужчинам
Вчера в парке 850-летия Мо-
сквы в Марьине открылась 
фотовыставка «Защитники 
Отечества», посвященная 
женщинам в погонах. 

В парке рядом с сухим фонта-
ном представлено более 
20 фотографий женщин из 
всех силовых структур. На од-
ном из снимков — замести-
тель командира роты конно-
го полка, майор полиции Еле-
на Прохоренко. Она пошла 
в МВД по примеру своих ро-
дителей. Суммарный стаж ра-
боты ее семьи в органах — 
100 лет. На другом фото — со-
трудник туристической поли-
ции Юлия Беляева. Она также 
пошла по стопам своих роди-
телей и достигла высоких ре-
зультатов: стала чемпионом 
мира среди полицейских по 
борьбе, учится в адъюнктуре 
и пишет диссертацию.
А Росгвардию здесь представ-
ляет инспектор группы по по-
литической работе отделения 
кадров отдела вневедом-
ственной охраны Росгвардии 
капитан полиции Лилия Абду-
лова. Она служит в органах 
уже десять лет. 

— Мой папа работал в админи-
страции президента, и у нас до-
ма часто бывали гости, в том 
числе из силовых структур, — 
рассказывает Лилия Абдуло-
ва. — И мне всегда нравились 
женщины в погонах. Именно 
тогда у меня зародилась мечта 
стать офицером. 
После школы Лилия окончила 
факультет психологии, а за-

тем сразу же пошла работать 
во вневедомственную охрану. 
На протяжении десяти лет ее 
подопечные занимают лиди-
рующее положение в подраз-
делении.
Идейным вдохновителем про-
екта стала сенатор и депутат 
Московской городской думы, 
полковник Вооруженных сил 
РФ Инна Святенко.

— Количество женщин в сило-
вых структурах постоянно 
растет. Для многих служба — 
это продолжение семейной 
традиции, — отметила Инна 
Святенко.
Она добавила, что благодаря 
выставке в парке о таких жен-
щинах узнает больше людей. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru 

29 августа. Инспектор группы по политической работе 
отделения кадров отдела вневедомственной охраны 
Росгвардии капитан полиции Лилия Абдулова на открытии 
выставки. Фото: Андрей Объедков

СЕРГЕЙ МОРОЗ
НАЧАЛЬНИК ГЛАВНОГО УПРАВЛЕНИЯ 
ФСИН РОССИИ ПО Г. МОСКВЕ, 
ГЕНЕРАЛМАЙОР ВНУТРЕННЕЙ СЛУЖБЫ

Женщины всегда отличаются 
аккуратностью, исполнитель-
ностью и во многих случаях вы-
полняют задания лучше муж-
чин. Они всегда подают пример 
в работе. При этом на плечи 
женщин — сотрудников пра-
воохранительных органов ло-
жится обязанность и по всем 
семейным вопросам, воспита-
нию детей. И этот дополни-
тельный груз не влияет на ра-
бочие вопросы. Мы обязатель-
но используем женскую педан-
тичность в тех направлениях, 
где это необходимо.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Также на фестивале можно 
найти изысканные сувениры 
ручной работы от белорусских 
мастеров, которые удивляют 
своим вниманием к деталям.
— Мы прибыли из Минска, 
там у нас располагается се-
мейная мастерская, — расска-
зала участница фестиваля 
Снежанна Михалкова. — 
В ней мы занимаемся произ-
водством изделий из дерева. 
Например, мы создаем удоб-
ные тарелки, разделенные на 
отсеки, каждый можно ис-
пользовать для разных заку-
сок. Деревянная посуда укра-
шена сушеными цветами, ко-
торые залиты эпоксидной 
смолой. Причем выбираем 
только те растения, которые 
растут у нас в регионе: рожь 
и василек. Мы самостоятель-
но занимаемся их выращива-
нием, а затем высушиваем по 
определенным правилам.
На выставке также представ-
лены элитные сорта цветов, 
ягодные кустарники, садовые 
деревья и хвойные культуры 
от селекционеров.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru
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мет всего три часа. А в Подмосковье, близ де-
ревни Бяково, недалеко от трассы «Дон» нахо-
дится одна из крупнейших каменоломен Рос-
сии. В ней — огромный подземный лабиринт, 
который имеет общую протяженность ходов 
около 90 километров. Туда можно организо-
вать однодневный поход в любое время года. 
А один из самых интересных интерактивных 
маршрутов, который можно совершить даже 
без особой подготовки, — это «Дорога в Лав-
ру». Она начинается от Нулевого километра 
в Москве и заканчивается Троице-Сергиевой 
лаврой. 

Комфорт бывает разный

Отличие треккинга от хайкинга можно понять 
и с помощью окружающей инфраструктуры. 
— Хайкинг — это поход с проживанием в ком-
фортных условиях в гостинице. Вечером проис-
ходит размещение, а с утра можно выйти на 
трек. Вечером вы возвращаетесь обратно в го-
стиницу, где вас кормят. Там же можно принять 
душ. Поход может быть разной степени слож-
ности, но в любом случае это будет не путеше-
ствие со спальником и палаткой, — рассказал 
организатор путешествий Роман Гаврилов. — 
Если выбрать треккинг, то нужно довериться 
опытному гиду, ведь путешествие будет запла-
нировано по местности, где не будет каких-то 
остановок.
Например, если говорить о треке «Дорога в Лав-
ру», то у организаторов можно заранее скачать 
карту, на ней отмечены все места, где можно 
остановиться переночевать или перекусить. 

Разбить палатку, достать спальник

Мы встретились с опытным путешественником 
из «Клуба приключений» Алексеем Лопатки-
ным для того, чтобы отправиться из города 
Приозерск в Карелии в поход по реке Вуоксе на 
байдарках. Мы выбрали это место для того, что-
бы насладиться великолепием природы и уни-
кальными ландшафтами, которые поражают 
своей красотой. Леса, озера и реки создают иде-
альные условия для активного отдыха и полно-
го погружения в атмосферу диких, еще не из-
веданных мест. Наш маршрут пройдет через 
живописные национальные парки, где можно 
встретить разнообразных представителей фло-
ры и фауны. Мы заранее подготовили снаряже-
ние: палатки, спальники и все необходимое для 
комфортного путешествия. По пути мы будем 
готовить пищу на костре, наслаждаясь арома-
том свежайшей похлебки с дымком и звуками 
природы. Кто знает, может нам удастся нат-
кнуться на следы волка или лисицы. Сами к лю-
дям они выходить боятся и скрываются. Кроме 
того, мы запланировали время для рыбалки на 
озерах и изучения интересных исторических 

мест, таких как древние крепости и деревни, со-
хранившие дух старины. 
Мы предвкушаем, что жить будем в кемпинге, 
в котором есть необходимые условия: душ и ту-
алет, а небольшие вылазки на природу помогут 
нам полюбоваться красотами Нового озера. 
Здесь мы останемся на три дня. Само путеше-
ствие обойдется не дороже десяти тысяч ру-
блей. Рюкзак мы готовили заранее, дней за пять 
до начала экспедиции.
— В поход на один день достаточно надеть крос-
совки, спортивную одежду, взять с собой рюк-
зак объемом до 40 литров, ветровку или дожде-
вик, флисовую кофту на случай, если ожидается 
прохладная погода, головной убор, — объясня-
ет Лопаткин.
Так как погода в Карелии переменчивая, мы 
взяли накидку от дождя. К рюкзаку мы прито-
рочили туристический каремат, или в просто-
народье пенку, для того, чтобы удобнее было 
спать. А в него упаковали специальную сидуш-
ку, набор посуды и спальник.
— Самое важное в пешем походе — это выбор 
обуви. Она должна подходить к рельефу. В про-

гулку на один-два дня в Подмосковье можно 
пойти и в обычных кроссовках, а в горном по-
ходе такая обувь может принести неудобства 
и даже травмы. Поэтому поддерживаем голе-
ностоп, выбираем нескользящую плотную по-
дошву и обязательно разнашиваем ее до похо-
да. Если ноги промокнут — не страшно. Совре-
менная треккинговая обувь отлично приспо-
соблена к реалиям походов, поэтому даже 
сохнет во время ходьбы, — дополнил Алексей.
Он объясняет, что начинающие путешествен-
ники часто сталкиваются с проблемой: гора 
вещей не влезает в предполагаемый объем. 
Чтобы минимизировать вес рюкзака, нужно 
обдумать, какие вещи могут выполнять не-
сколько функций. Например, куртка или фли-
ска для холодных стоянок сыграет роль подуш-
ки ночью. А необходимые гигиенические сред-
ства можно перелить в специальные маленькие 
бутылочки. 
Мы прибыли на реку Вуоксу к утру. Дежурные 
в кемпинге приготовили завтрак на костре. 
Здесь мы впервые попробовали азиатскую лап-
шу удон по-походному и битые огурцы по-
китайски. Подкрепились, можно идти к бай-
даркам. На воде перед нами открывается краси-
вый вид: рельефные возвышенности, а также 
небольшие острова. 
В лагерь мы вернулись к вечеру и, замерзшие, 
сели погреться у костра. Любители занялись 
рыбалкой, а мы опробовали настоящую поход-
ную баню. Выглядит она как небольшая палат-
ка, но принцип такой же, как и в настоящей па-
рилке. После такого ложиться спать гораздо 
приятнее. 

Можно даже детям

Поход — это маленькая жизнь. В зависимости 
от того, какая группа попадается вам, сложит-
ся и все остальное. Интересно, как люди, ни-
когда не ходившие в походы, не спавшие в па-
латках, реагируют на первичные неудобства, 
а затем привыкают к этому, переключают все 
свое внимание на окружающую тишину и кра-
соту природы. Для некоторых это просто вид 
отдыха или способ необычно провести выход-
ные, а другие же влюбляются в такой досуг 
и идут в отпуск проверить свои силы и доказать 
себе, что ты можешь дойти до вершины, пере-
жить все бытовые сложности, пройти несколь-
ко десятков километров за сутки. Путеше-
ственник Алексей Лопаткин рассказывает, что 
с каждым годом популярность таких походов 
растет все больше.
— Путешествовать можно вместе с ребенком, 
начиная с одного года. Главное, чтобы родители 
внимательно сопровождали своих детей. Мно-
гое, конечно же, зависит от подготовки похода 
инструктором и подготовки к нему самих 
участников. У нас есть отдельное направление 

семейных походов, куда отправляются родите-
ли с маленькими детьми. Чем меньше возраст 
ребенка, тем легче местность и дистанция на 
маршруте,  — дополнил Алексей Лопаткин. — 
А еще есть такой вариант. Можно приехать с ре-
бенком в палаточный лагерь, в котором пред-
усмотрены и выходы в интересные места, и раз-
влекательные программы. Например, если 
в какой-то из дней ребенок сильно устал, мож-
но остаться в лагере, и там будет чем заняться: 
инструкторы проводят мастер-классы для де-
тей и взрослых, придумывают квесты и игры. 
Я считаю, что скоро походы станут еще попу-
лярнее, ведь если в советское время было всего 
несколько маршрутов, то сейчас организовать 
поход можно в любую точку нашей страны. Те, 
у кого нет необходимого оборудования, могут 
его не покупать, а взять в аренду на время. Все 
очень просто.

В здоровом теле — здоровый дух 

Активные нагрузки во время похода положи-
тельно влияют на организм человека, об этом 
рассказал врач-терапевт Алексей Звонков.
— В походах мы постоянно движемся по заяв-
ленному маршруту. Активные нагрузки, напри-
мер ходьба или гребля, способствуют улучше-
нию физической подготовки. А свежий воздух 
в сочетании с активной нагрузкой позволяет 
легким лучше наполняться кислородом, сол-
нечный свет насыщает организм витамином D, 
а звуки природы способствуют расслаблению 
и стабилизации психического состояния чело-
века, — рассказал Алексей Звонков. 
Но, несмотря на всю пользу, некоторым людям 
походы могут быть противопоказаны по состо-
янию здоровья. Чтобы узнать, не навредит ли 
вам продолжительное пешее путешествие 
с различными физическими нагрузками, следу-
ет обратиться к врачу за консультацией. 
— Следует ориентироваться на свое состояние: 
начинать с простых нагрузок, с похода выход-
ного дня на несколько часов, потом с одной но-
чевкой, чтобы понять, насколько комфортно 
может быть ночевать в палатке, — добавил 
Алексей Звонков. — Под каждый поход есть 
определенные рекомендации. Но, например, 
с заболеваниями сердца и расстройствами 
нервной системы стоит с осторожностью под-
бирать формат отдыха. Для участия в пеших по-
ходах запретом могут стать локальные травмы 
суставов или последствия переломов, напри-
мер разрыв крестообразных связок в колене.

Не обязательно ночевать в лесу

В Москве становятся все более популярными 
такие путешествия, как треккинг и хайкинг. 
Эти англоязычные термины пришли к нам от-
носительно недавно. Треккинг — это поход 
с ночевкой, а хайкинг — поход на один день без 
ночевки, но с активной физической нагрузкой. 
Делятся они также по разным типам: пешие, 
пешие горные, сплавы, водные и конные похо-
ды, автопутешествия и другие. 

— Сложность похода зависит от того, сколько 
километров нужно пройти за день. А также от 
рельефа местности: наличие троп и дорог 
упрощает передвижение. Берется во внима-
ние и погода. А также физическая и психологи-
ческая подготовка туриста и его снаряжение. 
Например, более качественные спальные 
мешки и палатки обеспечат комфортный 
и здоровый сон. Это повлияет на самочув-
ствие и физическую выносливость человека 
в остальные дни, — рассказал опытный путе-
шественник из «Клуба приключений» Алексей 
Лопаткин. — В сложных категорийных похо-
дах, как правило, заранее определяются типы 
препятствий, которые будут на маршруте: пе-
ревалы, пороги и прочие. Например: треккинг 
по горному Алтаю будет более сложным, чем 
поход по Южному берегу Крыма. Потому что 
погода на Алтае более непредсказуемая, из-за 
этого нужно нести больше снаряжения. Там 
сложнее рельеф, сильнее перепады высот. 
А вот сплав по реке Шуе и преодоление поро-
гов на ней пройдет легче, чем сплав по карель-
ской Тумче или алтайской Катуни.
Впрочем, подобрать вид подобного активного 
отдыха можно и недалеко от дома. Например, 
организовать в Москве небольшой хайкинг-
поход со сплавом по реке Яузе, который зай-

В России все больше становятся популярны короткие походы — треккинг и хайкинг. Для многих туризм становится не только способом отдохнуть 
в гостинице и съездить на несколько экскурсий, но и возможностью заново открыть для себя и увидеть окружающий мир. Корреспондент «ВМ» узнала больше 

об этих видах досуга и даже отправилась в такое путешествие с опытным инструктором.

26 июля. Горный гид Роман Гаврилов (в центре) с группой путешественников на вершине горы Кубус (Республика Северная Осетия — Алания) 

Корреспондент «ВМ» узнала, как выбрать маршрут для похода и подготовиться к нему

Пешком по Русскому Северу

АНАСТАСИЯ 
СТАРОСТИНА
Корреспондент

На один день 
достаточно 
взять рюкзак, 
флисовую кофту, 
ветровку
и головной убор

Опытные путешественники рекомендуют 
заранее составить детальный бюджет, что-
бы избежать неприятных сюрпризов во вре-
мя похода. Если вы идете в первый раз, 
то можно взять все необходимое напрокат.
Например, одна из компаний предлагает 
на период в пять дней взять спальник 
за 1200 рублей. При этом необходимо бу-
дет оставить залог в размере 2500 руб-
лей. За рюкзак придется выложить 
1000 рублей, с залогом в 4000. На наду-
вной коврик и пенопластовый матрас сум-
ма составит 1700 рублей, а залог — 
3500. Залог за самую недорогую двух-
местную палатку составит 5000 рублей 
на пять дней, а аренда обойдется 
в 1600 рублей. 
Общая стоимость долгих путешествий на-
чинается от 9000 рублей за весь срок по-
хода. Могут быть дополнительные расхо-
ды, такие как непромокаемый чехол 
на рюкзак от 200 рублей. Не забудьте так-
же учесть другие возможные расходы, та-
кие как питание, транспорт до места назна-
чения и дополнительные аксессуары. 

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

реплика

Популярный вид отдыха
СЕРГЕЙ АБРАМОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП ПО ТУРИЗМУ 
И ГОСТИНИЧНОМУ БИЗНЕСУ

Пеший туризм в на-
шей стране становится 
все более популяр-
ным. Одно из самых 
востребованных на-
правлений — это Ка-
релия. Там очень хо-
рошие скалистые гор-
ные породы и приро-
да, на которой можно отдохнуть. 
В принципе, сейчас в Карелию едут, пото-
му что это одно из самых бюджетных мест 
в России. Туризм в Карелию не является 
видом популярного отпуска, и там не раз-
вит событийный туризм, именно поэтому 
походы выходного дня или на байдарках 
очень востребованы. В наше время, когда 
несколько ограничен круг направлений 
для путешествий, такой вид отдыха стано-
вится более привлекательным. В первую 
очередь из-за богатства природы. Это од-
на из лучших возможностей посмотреть 
Русский Север.

Обязательно возьмите
с собой:

Быстросохнущая 
одежда и обувь

Головной убор (кепка, панама, 
шапка), чтобы защититься 
от солнечного удара 
или холода

Походный рюкзак 
от 65 литров

Аптечка 
и перевязочные 
средства

Спальный коврик 
(пенка)

Фляжка, компас, спички 
или зажигалка, фонарик

Металлическая 
посуда

Предметы 
гигиены

Спальный мешок
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Мой милый 
ненастоящий друг 
...Через день лето кончится, я осознала это, проснувшись 
утром и увидев за окном желтый лист. Ну и ну. Быстрее на-
шего лета лишь сгорающая спичка. Время — величина 
и физическая, и философская. С точки зрения Вселенной 
его вообще не существует, есть лишь движение вперед, по-
этому вариант с «отматыванием» его назад нереален, ибо 
это противоречит законам физики. Но эта остановка и пе-
ремотка возможна — в голове. Я вот прикрываю глаза и ви-
жу ускользающее от нас лето с его холодом и жарой, урага-
ном, искрошившим лес у дачи, россыпью лисичек и шляп-
ками белых, торчащими из травы, и нереально крупной 
земляникой, стонущей от жары на лесной полянке. 
...Много лет назад, мне было три с половиной, мы с бабуш-
кой, соседской девочкой Леной и ее няней Тасей пошли за 
малиной. Лена была постарше, они собирали малину в би-
доны и переговаривались, а мне дали игрушечную корзи-
ночку размером с кулак. Я отошла чуть в сторону и приня-
лась рвать ягоды. И тут через ветки на меня «выехала» 
огромная морда лося с гигантским носом. Над ветками 
чуть колыхались ветвистые рога — точно такие же висели 
на стене дачи дедушкиных сестер. Случись такое сейчас, 
я умерла бы на месте от ужаса. Но в моем мире возраста 
трех с половиной лет не было опасностей и врагов.  
Нос шевельнулся, обнюхивая меня, и я погладила его, а по-
том сунула в ноздрю палец. Нос пошевелился, аккуратно 
слез с пальца, и из-под ветки показался огромный глаз. На 
его ресницах плясали мошки. «Бедный», — подумала 
я и начала стряхивать их с ресниц. Лось терпел, сейчас мне 
кажется, даже благодарно. Помню его запах, совсем не 
противный. И я успела придумать, что мы друзья... 
Все было хорошо, пока Тася не заметила моего «компаньо-
на» и не принялась визжать. За ней завизжала Лена, а за 
ней бабушка. Лось втянул голову в кусты и исчез. Я зарыда-
ла, решив, что навсегда потеряла настоящего друга.
...Время утекает сквозь пальцы, оставляя в руках лишь зо-
лотые узелки воспоминаний. Увы, истории про дружбу 
я выдумывала не раз и не два. Моя вечная ошибка — счи-
тать друзьями тех, кто на самом деле просто хороший зна-
комый. Не ошибайтесь так же, прошу... 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Все меньше россиян 
соглашаются
на серую зарплату.
И как вам?

МИХАЭЛИС ГАЛИЦКИЙ 
СОЦИОЛОГ

Серая зарплата — это когда 
трудовые отношения оформ-
лены, но большая часть опла-
ты проходит «мимо кассы». 
Черная — когда сотрудник 
юридически не числится 
в штате. Скорее всего, некото-
рые граждане все еще соглас-
ны на такую схему, потому что 
им подходит свободный гра-
фик в качестве подработки. 
Или они не хотят официаль-
ного трудоустройства. Неко-
торые работодатели сами за-
интересованы в серой и чер-
ной оплате труда, так как для 
них это легче в плане налого-
вой нагрузки, а еще нет обяза-
тельств по трудовому догово-
ру. Наниматели создают при-
емлемые условия по оплате 
труда, а трудящихся это устра-
ивает.

ВАСИЛИЙ КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ

Несомненно, эта тенденция 
носит положительный харак-
тер. Граждане наконец-то на-
чали осознавать, что теневая 
занятость — это не очень хо-
роший и надежный вариант. 
Они поняли, что социальная 
система в России стабилизи-
руется и что существует систе-

ма льгот. Например, двойная 
оплата за работу в выходные 
и праздники, оплачиваемый 
отпуск, медицинская страхов-
ка. А еще в 2009 году ипотеч-
ная система была не так раз-
вита. Сейчас банки ставят ус-
ловия для тех, кто хочет поль-
зоваться их услугами. Если 
ваш рабочий статус непоня-
тен, то цена ипотеки будет вы-
ше: вы для банка неопреде-
ленный клиент с неизвестны-
ми планами на будущее. По-
этому многие понимают 
преимущества официального 
трудоустройства. Полностью 
перейти на белую зарплату 
пока не получается, так как су-
ществуют и те, кто работает 
по найму, а оформлены как 
самозанятые. Будем надеять-
ся, что этот процент и дальше 
будет уменьшаться.

ЕГОР ТУРАВНЕНКО 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ЗАЩИТЫ 
ТРУДЯЩИХСЯ МОСКОВСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ ПРОФСОЮЗОВ

Это очень хороший социаль-
но-экономический процесс. 
Снижается процент по не-
скольким причинам. Во-
первых, у населения повыша-
ется уровень финансовой гра-
мотности, люди начинают за-
думываться о своем будущем 
и о пенсиях, которые будут 
получать. Это связано с боль-
шой работой и убеждением 
сотрудников в перспективно-
сти «белых» отношений. Про-
фсоюзы встречаются с работ-
никами организаций и рас-

Доля россиян, согласных на зарплату «в конверте», достигла минимума — всего 
33процента выбирают этот вариант. Такой результат опроса опубликовал крупный 
сервис по поиску работы. Для сравнения, в 2009 году на схему с серой и черной 
зарплатой были согласны 60 процентов граждан. 

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

сказывают о различных льго-
тах и привилегиях, которые 
им могут быть доступны. Во-
вторых, в стране постоянно 
увеличивается реальное со-
держание пенсионного обе-
спечения, то есть рост разме-
ров пенсий опережает инфля-
цию. В-третьих, на это влияет 
ситуация на рынке труда: сей-
час именно работник выбира-
ет себе работодателя и усло-
вия труда, а не наоборот, как 
это было раньше. Увеличива-
ется число самозанятых, что 
также положительно сказыва-
ется на рынке: для работни-
ков остается больше вакант-
ных мест с достойными усло-
виями труда. Большее значе-
ние имеет совместная работа 
профсоюзов и прокуратуры 
по контролю за своевремен-
ной и полной выплатой зара-
ботной платы и перечислени-
ем работодателями взносов 
в Социальный фонд РФ.

БОРИС ПАНТЕЛЕЕВ 
ПРАВОВОЙ ЭКСПЕРТ ПРОЕКТА 
МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

Я думаю, что на серую и чер-
ную зарплату соглашаются 
молодые граждане, которые 
не очень ответственно отно-
сятся к своему будущему и не 
думают о старости и пенсиях. 
Эти люди не смотрят на долго-
срочную перспективу, а живут 
здесь и сейчас, сиюминутны-
ми выгодами. Я думаю, что 
у молодежи просто нет доста-
точного количества информа-
ции о пенсиях и о том, почему 
лучше работать официально. 
Вторая категория граждан — 
это те, кто не планирует долго 
оставаться на одной работе 
и кто живет случайными зара-
ботками. Они заключают 
гражданско-правовые дого-
воры, и уже получается, что не 
устроены официально. 

Фестиваль
«Чашка»

 Тульская
Ул. Дубининская, 71
Пространство Даниловский 
Event Hall
31 августа, 10:00, бесплатно

Мастера чайного, шоколадного 
и кофейного дела проведут 
для всех желающих дегуста-
ции, лекции и мастер-классы. 
Кроме того, профессиональные 
бариста будут соревноваться 
в заваривании кофе по своему 
авторскому рецепту. 

афиша
на выходные

товарищ — 
газета

Мы продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвященный 100-летию «Вечерней Москвы», и сегодня героем рубрики «Товарищ газета» 
стала победитель конкурса «Московские мастера 2024» среди столичных сотрудников центров государственных услуг Ирина Трифонова, 
которая работает старшим специалистом центра госуслуг «Мои документы» района Куркино. Ирина очень любит общаться с людьми и всег-
да готова прийти на помощь тем, кто нуждается в поддержке. Работу в офисе госуслуг любит именно за возможность быть полезной обще-
ству. Поскольку свежие номера газеты «Вечерняя Москва» каждый день доставляют в центры «Мои документы», то для Ирины Трифоновой 
стало уже традицией рабочий день начинать с чтения новостей и репортажей на страницах «Вечерки». К слову, нередко героями материалов 
становятся и сотрудники центров государственных услуг. Лучший специалист Москвы всегда с интересом читает статьи о своих коллегах 
и радуется достижениям офисов «Мои документы». Фото: Наталья Шатохина

наш век

Сплав по Яузе: мечта 
скоро станет реальностью

Вчера жители Северо-Вос-
точного округа передали 
председателю Мосгордумы 
Алексею Шапошникову бо-
лее 6000 подписей в под-
держку проекта «Чистые 
реки СВАО».

Алексей Шапошников, дирек-
тор парка «Яуза» Александр 
Сапронов и гендиректор ГУП 
«Мосводосток» Константин 
Ишханян встретились с акти-
вистами районов Южное Мед-
ведково и Свиблово. В парке 
«Яуза» они обсудили реализа-
цию проекта «Чистые реки 
СВАО». 
— Мы продолжаем работу по 
реабилитации природных тер-
риторий и водоемов нашего 
округа. Жемчужина СВАО — 
парк «Яуза» — уже стал лю-
бимым местом для отдыха, за-
нятий спортом, культурно-
го времяпрепровождения 
москвичей, — сказал Алексей 
Шапошников. 
Проект «Чистые реки СВАО» 
предполагает очистку русел 
рек Яуза, Чермянка, Лихобор-
ка, Ичка, Будайка и Самотека. 
В рамках проекта планирует-
ся также привести в порядок 
береговую линию, укрепить 
ее там, где необходимо, уста-
новить пристани, которыми 
можно будет пользоваться для 

сплава на байдарках и сапах 
по Яузе. 
— Последний раз такие рабо-
ты проводились более 10 лет 
назад, и многие участки водо-
емов нуждаются в скорейшем 
обновлении. Уверен, в бли-
жайшие несколько лет проект 
«Чистые реки СВАО» найдет 
свое отражение на берегах 
реки Яузы и других малых во-
доемах Северо-Восточного 
округа Москвы, — сказал Ша-
пошников. 
Именно с Яузы началась реа-
лизация проекта. Вместе с ру-
ководством «Мосводостока» 
директор парка и председа-
тель Мосгордумы обсудили 
планы по очистке реки, наме-

тили места, подходящие для 
сплавов. Работы на Яузе нач-
нутся уже в 2025 году. 
— Действительно, у москви-
чей есть огромный запрос на 
создание комфортных и безо-
пасных мест отдыха, — гово-
рит Александр Сапронов. — 
Яуза — тому пример. Не-
сколько лет назад здесь на-
чалась большая работа по 
реабилитации территории: 
у берегов созданы экологиче-
ские тропы, зоны отдыха и не-
обходимая досуговая инфра-
структура. Как только эти ра-
боты практически завер-
шились, горожане вышли 
с предложением сделать так, 
чтобы и вода стала доступна 
для отдыха. 
По словам Александра Сапро-
нова, многие москвичи при-
езжают в парк «Яуза» именно 
ради сплава по реке. В рамках 
реализации проекта «Чистые 
реки СВАО» Яуза должна пре-
вратиться в современный 
инфраструктурный объект, 
который даст возможность 
жителям столицы любого 
возраста брать напрокат бай-
дарки и сапы, выходить на во-
ду с инструктором и получать 
удовольствие от сплава по 
чис той реке. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

29 августа. Директор парка «Яуза» Александр Сапронов, генеральный директор Мосводостока 
Константин Ишханян и председатель Мосгордумы Алексей Шапошников (слева направо) 
осматривают русло Яузы

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Или меняю 
на новостройку. Т. (915) 353-04-44

Работа
и образование

КоллекционированиеНедвижимость

Юридические услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

● Подработка, пересчет товара, 
магазин Fix Price. Работа в ночь, 
будни. Оплата от 1500 р. Москва/Мо-
сковская область. Т. (916) 690-54-35

Проект «Чистые реки 
СВАО» инициировал 
Алексей Шапошников. 
В 2024 году в рамках 
проекта Мосводосток уже 
начал очистку некоторых 
участков реки Яуза. 
На 2025–2026 годы будут 
запланированы более мас-
штабные работы на Яузе 
и других малых реках севе-
ро-востока столицы. 
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